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Пятничный перформанс Зелен-
ского в Белом доме сработал, как 
ловля сома, — лежавшие на дне ев-
ропейские рыбы, взбудораженные 
столь громкой вибрацией «эфира» 
в Вашингтоне, всплыли и стали ду-
мать, что теперь делать с Украиной. 
И как вообще быть, коль скоро США 
выпадают из роли лидера «свобод-
ного мира». На вакантное место на-
чал вслед за французом Макроном 

засматриваться британский премьер 
Стармер. Ничего лучше они не при-
думали, кроме как создать так на-
зываемую коалицию желающих, к 
которой — правда, очень медлен-
но — потянулись некоторые страны 
Европы. Правда, удивительно, куда 
лезут эти государства, если у них 
самих очень большие и явно нере-
шенные проблемы.
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И ВСЕ-ТО ТАМ ЧЕРЕЗ ЕВРОПУ...

Пятничный перформанс Зелен-
ского в Белом доме сработал, как 
ловля сома лежавшие на дне ев

засм
Стар
дума

Британия и Франция пытаются сколотить «коалицию 
желающих» для помощи Украине, но есть нюанс

Бойцы группировки «Север» 
рассказали об освобождении 

Погребков и Орловки 
Курской области

Кореневский район, окрестности Шептухов-
ки. Наша колонна из трех машин с включенным 
РЭБом (станцией радиоэлектронной борьбы с 
дронами) выдвигается на позиции 1-го бата-
льона 9-го мотострелкового полка. 6 августа 
2024 года это подразделение «северян» в числе 
первых приняло на себя основной удар полчищ 
ВСУ. В то время батальон занимал рубеж обо-
роны Новоивановка — Малая Локня.
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«ЗДЕСЬ САМОЕ ЖЕСТКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ»

УКРАИНЕ ПОДЛОЖИЛИ 
«СТАЛЬНОГО ДИКОБРАЗА»

Главной целью саммита европейских стран 
в британской столице было разработать «новый 
план, как остановить войну», заявил его орга-
низатор, премьер-министр Кир Стармер. А что, 
был какой-то старый? Который не сработал, 
не позволил «остановить войну», и вот теперь 
нужен новый?

Старый план, конечно, был. Для слабоум-
ной публики он назывался красиво: «мир через 
силу». Для всех остальных — «стратегическое 
поражение России на поле боя». И в этот мирный 
план, возникший из идеи, что только либераль-
ные глобалисты могут делать, что им угодно, 
остальные должны подчиняться, а несогласные 
— уничтожаться, вбухивались и вбухивались 
деньги на вооружение, подготовку солдат, бое-
припасы. Частично, кстати, через фонд мира. 
Прямо по Оруэллу: мир — это война.

Новый план резко понадобился, когда США 
избавились от деменции и хозяин Белого дома 
решил вычистить плесень и ржавчину не только 
у себя в стране. Ибо эта глобалистская зараза 
считала его врагом и была готова даже на физи-
ческое устранение, да плюс к тому фактически 
кинула Америку на деньги, выделявшиеся на 
поддержку Украины (Трамп, что совершенно 
очевидно из мюнхенской речи вице-президента 
Вэнса, намерен сожрать не Украину и Европу, а 
европейских либералов).
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ЦИТАТА ДНЯ:
Дональд ТРАМП, президент США: 
«Мы должны тратить меньше времени 
на беспокойство о Путине и больше 
беспокоиться о бандах насильников-
мигрантов, наркобаронах, убийцах и 
людях из психиатрических лечебниц, 
въезжающих в нашу страну. Чтобы мы 
не оказались в таком же положении, как 
Европа».

Европейские политические элиты 
устраивают саммиты 
и вбухивают миллиарды 
в поддержку Украины.

А в это время жители европейских 
стран протестуют против своих 
политиков. В Греции протесты 
из-за пренебрежительного 
отношения властей 
к инфраструктуре страны 
перешли в столкновения 
с полицией.

Переполох в торговом центре 
в Мытищах устроил боевой офицер
Расследование воскресной стрельбы в торговом центре 

«Красный кит» в подмосковных Мытищах получило неожидан-
ный поворот. Прежде всего — из-за личности задержанного. 
24-летний Данил — не какой-то там психопат-агрессор, а дей-
ствующий офицер. У него солидный послужной список, работа в 
Федеральной службе охраны, но теперь, вероятно, вся эта био-
графия будет перечеркнута судимостью за хулиганство. А сам его 
поступок уже вызвал дискуссию: в Совете по правам человека 
(СПЧ) призвали к запрету на ношение травматического оружия 
в общественных местах. «МК» выяснил новые подробности ЧП 
и спросил экспертов, стоит ли запрещать «травматы».
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СТО ТЫЩ НА МЕЛКИЕ 
РАСХОДЫ

Зарплаты в стране рекордно выросли, 
но ощутили это далеко не все

Средняя номинальная заработ-
ная плата в России выросла в декабре 
2024 года на 21,9% по сравнению с 
аналогичным периодом 2023-го. Это 
максимальная динамика за последние 
16 лет, следует из данных Росстата. 
В среднем по стране номинальная 

зарплата превысила 128 тыс. рублей, 
а в Москве, на Чукотке и в Магаданской 
области — 220 тыс. рублей. Почему не 
все россияне ощущают в своих кар-
манах такую существенную прибавку, 
разбирался «МК».

Читайте 2-ю стр. 
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«РОДИНА — ЭТО РОДИНА. У МЕНЯ 
ЗДЕСЬ ДРУЗЬЯ, РАБОТА, КОРНИ ВСЕ МОИ 
ЗДЕСЬ. РОССИЯ — ЭТО МОЯ СТРАНА»
Александр Зацепин счастлив после получения 
от президента Путина звания Героя Труда Российской 
Федерации
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ОБРАЗЦОВО-ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ СТРЕЛОК

ГИРИ НАУЧИЛИ МЕНЯТЬ ВЕС, 
НЕ ПЕРЕГРУЖАЯ СПОРТСМЕНА

Модифицировать клас-
сический спортивный сна-
ряд решили специалисты 
Санкт-Петербургского 
государственного уни-
верситета ветеринарной 
медицины. На днях изо-
бретатели получили патент 
Российской Федерации на 
оригинальную конструк-
цию гири.

По сути, изобретение пе-
тербуржских ветеринаров 
— это смешение классиче-
ской гири со штангой или 
гантелью. Именно возмож-
ность менять вес — главное 
отличие модифицирован-
ной гири от прототипа. По-
пытки менять гирю пред-
принимались и прежде, 
однако предыдущие вари-
анты были далеки от со-
вершенства. Их проблема 
состояла в том, что утяже-
лители, насыпаемые или 

вставляемые в емкость, 
перемещались в процес-
се подъема или опускания 
гири, то есть нагрузка на 
руку атлета, который вы-
полнял упражнение, ме-
нялась в процессе. Это 
создавало сложности при 
оценке результатов, пока-
занных спортсменом.

Изобретатели из Санкт-
Петербурга эту проблему 
решили. Их гиря состоит 
из четырех компонентов. 
Основа — собственно гиря с 
цилиндрической полостью 
и плоским основанием, за-
тем — резьбовая заглушка, 
закрывающая полость, а 
также осевой цилиндр 
между заглушкой и верх-
ней поверхностью поло-
сти. Это именно пудовый 
вариант — основание ша-
рообразной гири с отвер-
стием, привинчивающаяся 

к нему заглушка (донышко) 
и осевой цилиндр. Второй 
элемент — это четыре че-
тырехкилограммовых 
блина, которые после 
разборки основы гантели 
нанизываются на осевой 
цилиндр. Затем получив-
шаяся конструкция (за-
глушка — цилиндр — ди-
ски) крепится к основанию 
корпуса гантели. В зави-
симости от количества 
блинов варьируется вес 
получившейся гантели — 
20, 24, 28 и 32 кг. При этом 
каждый блин фиксируется 
с помощью штырей, встав-
ляемых в осевой цилиндр. 
Благодаря этому блины 
при перемещении ганте-
ли не переезжают с места 
на место, нагрузка гири на 
руку спортсмена в течение 
выполнения упражнения 
не меняется.

ТЕРРОРИСТА ЗАВЕРБОВАЛИ 
ВО ВРЕМЯ ЕГО ПРОПАЖИ?

Террорист, собиравший-
ся устроить серию взры-
вов в Московском регионе, 
был нейтрализован при за-
держании в Подмосковье 
в конце прошлой недели. 
19-летний уроженец одной 
из среднеазиатских респу-
блик был ликвидирован в 
ночь на пятницу в Одинцов-
ском городском округе. По 
инфорации ФСБ, он гото-
вил теракты в синагоге и 
на станции метро.

По нашей информации, 
подрывника зовут Исмо-
ил. Последние три года он 
живет в России вместе с 
отцом. Молодой человек 
отличался тихим, замкну-
тым нравом, ничем особо 
не увлекался. В июле 2023 
года он внезапно пропал 
— для его поисков привле-
кали спасателей и добро-
вольцев. В итоге Исмоила 
нашли целым и невреди-
мым, причину своей отлуч-
ки (на несколько дней) он 
тогда не пояснил.

Вскоре 
после это-
го Исмоила 
призвали 
на срочную 
службу в во-
йска связи, 
а в декабре 
2024 года 
он вернул-
ся домой. 
Некото-
рое время 

Исмоил от-
дыхал, а затем устроил-
ся на временную работу 
на стройке. В последнее 
время он несколько раз 
упоминал о том, что со-
бирается съездить на ро-
дину. В действительности, 
по оперативным данным, 
намеревался скрыться в 
Афганистане после совер-
шения терактов.

Установлено, что муж-
чина присягнул на вер-
ность террористической 
организации, произвел 
разведку местности и 
приобрел компоненты для 
самодельного взрывного 
устройства. Его попыта-
лись задержать в одном 
из садоводческих това-
риществ Одинцовского 
округа, но террорист ока-
зал сопротивление и был 
ликвидирован. В доме, в 
котором он временно про-
живал, нашли химические 
вещества и огнестрель-
ное оружие.

ИНВАЛИД С «ВЫВЕРНУТЫМИ 
КОСТЯМИ» УСПЕЛ УМЕРЕТЬ 

НА СВОБОДЕ
Тя ж е л ы й и н -

валид с детства 
Алексей Куликов 
— «русский Стивен 
Хокинг», которого 
летом прошлого 
года суд освобо-
дил от отбывания 
наказания, — скон-
чался у себя дома. 
По словам близких, 
время, которое он 
провел за решет-
кой, негативно ска-
залось на его здо-
ровье. После того 
как мужчину отпу-
стили на свободу, 
он предпринял все 
меры для того, что-
бы поправить его, но было 
уже поздно.

Напомним, что Алексей 
Куликов получил по при-
говору суда 11 лет лише-
ния свободы, несмотря 
на тяжелое заболевание: 
его кости и суставы буд-
то вывернуты наизнанку. 
Мужчина все время нахо-
дился в инвалидной коля-
ске. Именно в таком виде 
его перевозили по всем 
этапам. Изначально было 
понятно: такое заболева-
ние входит в перечень не-
дугов, препятствующих 
отбыванию наказания. 
Однако механизма, когда 
бы медкомиссию по осво-
бождению по Постановле-
нию правительства №54 
проводили до ареста, не 
предусмотрено. Потому 
его сначала поместили в 
СИЗО, затем в колонию, 
а оттуда — в тюремную 
больницу в Торжке. Как 
говорил Алексей своим 
близким, условия там 

были настолько ужас-
ными, что ему казалось: 
он не доживет до своего 
освобождения.

Однако оно состоялось 
3 июля 2024 года. И с тех 
пор, как Куликова забрала 
сестра, он пытался мак-
симально восстановить-
ся. Удавалось это пло-
хо: иммунитет за время 
пребывания за решеткой 
еще больше ухудшился. 
По словам близких, бо-
лезнь стала прогресси-
ровать с чудовищной ско-
ростью. При этом Алексей 
понимал, вероятно, что 
уходит, старался макси-
мально времени уделять 
своей дочке, которая ли-
шилась матери еще до 
его ареста. А скончался 
Куликов в ночь с воскре-
сенья на понедельник в 
квартире родственницы 
в подмосковном Красно-
горске. Близкие рады, что 
это произошло все-таки 
дома, а не в больнице.

СТЕКЛО СТАНУТ ПРОВЕРЯТЬ НА ПРОЧНОСТЬ ТОПОРОМ
Стандарт, регламен-

тирующий правила ис-
пытания безопасного 
стекла на устойчивость 
к ударам молотком и то-
пором, утвердил на днях 
Росстандарт. В соответ-
ствии с новым ГОСТом 
качественное стекло не 
должно разрушаться по-
сле нанесения десятков 
ударов.

Испытание на проч-
ность проводится с по-
мощью стенда, на ко-
тором зак репляется 

двухкилограммовый то-
пор или молоток, а так-
же механизм, который 
приводит инструмент 
в действие. Благодаря 
этому удары по стеклу 
наносятся под одним и 
тем же углом и с одинако-
вой силой на протяжении 
всего испытания. Тести-
руемое стекло при этом 
закрепляется в зажимной 
раме.

Цель испытателя — 
прорубить в образце 
стекла прямоугольное 

отверстие. Удары при 
этом наносятся по пери-
метру прямоугольника, 
расстояние между точ-
ками приложения силы 
должно составлять от 5 
до 13 см. Общее количе-
ство точек, по которым 
бьет испытатель, долж-
но быть не менее 12. 
Удары наносятся до тех 
пор, пока стекло не будет 
прорублено насквозь. По-
сле того как испытатель 
пройдется по всему пери-
метру, фрагмент стекла 

не должен выпадать. Для 
того чтобы стекло было 
отнесено к первой катего-
рии прочности, оно долж-
но выдерживать от 30 до 
50 ударов, второй — от 50 
до 70 ударов, самые стой-
кие выдерживают более 
70 ударов, нанесенных со 
скоростью 12 м/с. Если 
стекло выдерживает ко-
личество ударов, необхо-
димое для получения за-
явленного изготовителем 
класса защиты, испыта-
ние можно прекратить.

АВТОХАМ С ПИСТОЛЕТОМ В РУКАХ ОТСТАИВАЛ 
СВОЮ МАНЕРУ ВОЖДЕНИЯ

Второй день подряд в 
подмосковных Мытищах 
бытовой конфликт закон-
чился стрельбой из трав-
матического оружия. В по-
недельник после скандала 
на перекрестке один во-
дитель расстрелял друго-
го. Напомним, днем ранее 
сотрудник ФСО устроил 
стрельбу в торговом цен-
тре «Красный кит».

Как стало известно «МК», 
спор возник около 9 часов 
утра между мужчинами, 
управлявшими автома-
шинами «Тойота РАВ 4» и 
«Фольксваген-Каравелла». 
Следуя в попутном направ-
лении по Олимпийскому 
проспекту, они помешали 
друг другу при перестрое-
нии. В результате водитель 
«Тойоты» начал обгонять 
оппонента и резко тор-
мозить, тем самым вы-
нуждая его остановиться. 
Водитель «Фольксвагена», 
в свою очередь, периоди-
чески обгонял противни-
ка. Окончательно машины 

останови-
лись на пе-
ресечении 
Олимпий-
ского про-
с п е к та и 
улицы Гене-
рала Бело-
бородова. 
Водитель 
«Тойоты» (в 
машине он 
ехал с жен-
щиной) под-
бежал к во-
дителю «Фольксвагена», 
стал нецензурно ругаться, 
угрожал оторвать голову и 
закопать, а затем сломал 
боковое зеркало. Тогда 
водитель «Фольксваге-
на» брызнул неадеквату в 
лицо из газового баллон-
чика. Сразу же после этого 
психопат открыл огонь из 
травмата.

Всего было сделано не 
менее трех выстрелов, 
владелец «Фольксвагена» 
попытался уклониться, но 
одна из пуль все же попала 

ему в правое плечо. После 
этого преступник уехал. 
Другие участники движе-
ния вызвали пострадавше-
му, 45-летнему водителю 
частной компании, «скорую 
помощь», и его доставили 
в травмпункт. Состояние 
мужчины оценивается как 
удовлетворительное.

Что касается стрелка, 
то он при задержании от-
казался выходить из ма-
шины, его пришлось выта-
скивать силой. По данному 
факту возбуждено уголов-
ное дело.

ШКОЛЬНЫЙ ВОДИТЕЛЬ, 
ВРЕЗАВШИЙСЯ В ЗАБОР, ОКАЗАЛСЯ 

НА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ СТАРШЕ 
ПАССАЖИРОВ

Трое детей 
пострадали в 
аварии в Щел-
ковском город-
ском округе 
Подмосковья в 
понедельник. 
Ребята ехали в 
школу на специ-
альном транс-
фере — до учеб-
ного заведения 
оставалось буквально пол-
километра, как вдруг ма-
шину занесло на скользкой 
дороге, и она врезалась в 
забор.

Как стало известно «МК», 
ДТП произошло вскоре по-
сле 8.00 в окрестностях 
деревни Оболдино. 19-
летний водитель школь-
ного трансфера, управляя 
автомобилем «БМВ», не 
справился с рулем. Снача-
ла иномарка выскочила на 
встречку, а потом съехала 
в кювет и протаранила за-
бор частного дома. Три ма-
леньких пассажира и води-
тель с тяжелыми травмами 

были госпитализированы. 
Сейчас двое 9-летних по-
страдавших детей и один 
12-летний находятся в реа-
нимации в крайне тяжелом 
состоянии. Водитель с за-
крытым переломом левой 
голени тоже оказался в 
больнице.

У родителей пострадав-
ших детей на сегодняш-
ний день много вопросов к 
школьной администрации. 
В частности, непонятно, 
почему, организуя транс-
фер для детей из дальних 
населенных пунктов, они 
доверили здоровье школь-
ников малоопытному во-
дителю.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Эти вещества нашли при обыске. Водитель «Тойоты» садится в свою 
машину после стрельбы.

Алексей Куликов.
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И ВСЕ-ТО ТАМ 
ЧЕРЕЗ ЕВРОПУ...
c 1-й стр.

Идея создать коалицию в противо-
вес Трампу и в поддержку Зелен-
ского принадлежит Лондону и 
Парижу. В этом воскресном сам-

мите, прошедшем в британской столице, при-
няли участие лидеры 18 стран, включая Фран-
цию, Германию, Данию, Италию, Канаду, а также 
НАТО и Европейский союз.

К слову, два предыдущих саммита, со-
бранные президентом Франции Эммануэлем 
Макроном, не привели к выработке конкретных 
планов. Однако в Лондоне, под предводитель-
ством премьер-министра Великобритании Кира 
Стармера, по его же словам, «ряд государств 
выразил желание присоединиться к «коалиции 
желающих».

Ничего нового это не подразумевает: со-
гласившиеся на присоединение к коалиции 
страны, по сути, возьмут на себя проблемный 
украинский груз, который скинули Соединенные 
Штаты. Великобритания и Франция возьмут на 
себя ведущую роль в сотрудничестве с Украиной 
с целью разработки проекта мирного плана 
для представления его президенту США До-
нальду Трампу.

В качестве посредника уже вызвалась вы-
ступить премьер-министр Италии Джорджа 
Мелони, которая козыряет направо и налево 
своими хорошими отношениями с Трампом.

В этом внутриевропейском движении ощу-
щается попытка лидеров этих стран сыграть в 
«царя горы». Отнюдь не стоит считать, что тра-
диционно воспринимаемые лидерами страны 
одержат верх. Германия, например, до поры до 
времени решила уйти в анабиоз. Польша, на 
которую как на соседа Незалежной какие-то 
надежды в еврокружке возлагали, тоже пока 
не дала понять, возьмет ли она на себя какую-

либо крупную инициативу. Ожидать другого и 
не стоило, Польша — государство-падальщик. 
Она приходит, только когда добыча уже убита 
другими, чтобы отхватить свой кусок. Желатель-
но пожирнее, но там уж как получится.

Да и ясно, что подобные инициативы об-
речены на провал. Нет, не в том смысле, что 
Украина останется без европейской помощи. 
Дело в том, что Европа не желает оставаться без 
поддержки Вашингтона, ибо и своих проблем 
хватает, а с Украиной они просто вынуждены 
что-то решать, раз уж ее, как кукушонка, под-
бросили им в гнездо.

Этот птичий двор боится что-то глобальное 
предпринять и еще по одной причине. Если 
трезво взглянуть на ситуацию, то Европе лезть 
на Украину — все равно что самовольно напра-
шиваться на гильотину.

Прежде чем Великобритании выступать 
с инициативами помощи Киеву, Соединенно-
му Королевству хорошо бы сперва ответить 
на вопрос: а что у него, скажем, с мигранта-
ми и преступностью? Все решилось? Очень 

сомневаемся. Еще свежи в памяти события 
2024 года, когда с июля по сентябрь по всей 
стране прокатились протесты, обернувшиеся не 
менее масштабными беспорядками. Причиной 
резко вспыхнувшего гнева стало нападение 
вооруженного ножом мигранта на танцевальную 
студию в Саутпорте. Трое детей были убиты, 
десятки получили ранения.

Когда стало ясно, что протесты набирают 
обороты, после созванного Стармером заседа-
ния с чрезвычайным правительственным коми-
тетом английские СМИ неожиданно перестали 
печатать новости о беспорядках и особенно 
перестали использовать имя главного вино-
вника трагедии. Кто-то что-то объяснил после 
этого? Нет, конечно. Украина же важнее.

Инициативные лидеры Франции тоже по-
ражают своей тупоголовостью. Ни на что не 
намекаем, но не пора ли президенту Пятой 
республики показаться психиатру, а то он явно 
заигрался в Наполеона.

Мало того что Макрон всеми правдами и 
неправдами продлевает себе президентский 

срок, так он еще и избегает своего народа. Уже 
не первый месяц и даже не первый год недо-
вольство французов их президентом растет 
неумолимыми темпами. Все протестные акции 
Макрон предпочитает пережидать за грани-
цей (в том числе в непристойных обсуждениях 
будущего Украины). Даже на выборах Макрон 
проиграть нормально не может, не допускает 
победителей к власти. Ну, тоже уметь надо. 
Даром что каждое правительство неустойчивое 
и премьеры меняются, как партнеры у чересчур 
любвеобильной дамы. Это мы не говорим о 
такой головной боли французов, как мигранты и 
преступность. На это уж точно Макрону плевать 
с высоты Эйфелевой башни.

Что до Германии, которая пусть и бессло-
весно, но участвует в этих «заукраинских» сам-
митах, — здесь та же, простите за выражение, 
байда. Коалиция под руководством канцлера 
ФРГ Олафа Шольца с воодушевлением и окон-
чательно сдала позиции, народ все активнее 
голосует за правых, а новоизбранные силы 
под руководством Мерца пытаются теперь 
извернуться, чтобы соорудить коалицию без 
занявшей второе место АдГ.

Экономика ФРГ — песня отдельная и точно 
о войне. Автомобильные заводы либо закры-
ваются, сокращая штат, либо переезжают за 
пределы Германии. Слишком стало невыгодно 
оставаться на родине и вытаскивать ее из эко-
номического болота.

Не интересно ли Германии разобраться 
еще с преступностью? Ведь с разницей всего в 
несколько месяцев было совершено несколько 
наездов на толпу людей. Виновными оказались 
мигранты. Это даже не становится, а уже стало 
новой нормой для Германии. Но нет — все раз-
говоры только об Украине. 

Европа, очнись! Неужели перенаправить 
поставляемые Киеву ресурсы на улучшение 
ситуации внутри своих государств тяжело? Хотя 
уже, наверное, непросто. Когда подписался по-
могать украинцу — готовься со временем отдать 
ему все. Это даже не политическая, а вполне 
себе житейская мудрость. Только вот потом 
не стоит спрашивать, вторя своим украинским 
любимцам, «а нас за шо?».

Полина КОНОПЛЯНКО.

c 1-й стр.
В декабре прошлого года номи-
нальная зарплата выросла на 
21,9%. Номинальной зарплатой 
называется оклад с премиями 

и надбавками до вычета налогов и без учета 
воздействия инфляции. Зафиксированное 
Росстатом значение оказалось максималь-
ным с ноября 2008 года, когда этот показатель 
вырос на 22%.

В денежном выражении номинальная 
зарплата в России в декабре 2024 года оказа-
лась равна 128 665 рублям. Однако в несколь-
ких регионах страны она оказалась вдвое 
больше. Например, в Москве номинальная 
зарплата превысила 281 778 рублей, в Чукот-
ском автономном округе — 262 061 рубль, а в 
Магаданской области — 224 085 рублей.

Радоваться, правда, рано, так как все это 
может оказаться «лукавой цифрой» — игрой 
со статистикой. Так, по словам аналитика 
Freedom Finance Global Владимира Чернова, 
в этих расчетах не учитывается инфляция в 
России в прошлом году (9,52%), из-за чего 
темпы роста реальных располагаемых дохо-
дов населения были ниже, чем в ноябре 2008 
года, и составили по итогам 2024 года лишь 
7,3%, по оценке того же Росстата. «В 2024 году 
существенно вырос и МРОТ — на 18,5%, и это 
тоже оказало влияние на рост номинальной 
средней зарплаты, — полагает доцент РЭУ 
им. Плеханова Людмила Иванова-Швец. — Но 
рост номинальной заработной платы — это 
еще не процветание. Шаг к процветанию — 
это рост реальной заработной платы. И если 

сбудутся прогнозы на 2026–2028 годы по ее 
увеличению, можно будет констатировать по-
вышение уровня жизни населения. Медианная 
заработная плата сейчас используется для 
определения МРОТ. Разница между средней 
и медианной заработной платой показывает 
расслоение в доходах: чем меньше разница, 
тем меньше расслоение. Как раз с 2021 года 
эта разница остается практически неизмен-
ной — 61–62%».

Однако если обратиться к медианной зар-
плате, то и там отмечается рост. Так, по данным 
индекса крупнейшего госбанка (Росстат за 
минувший год эту информацию пока не публи-
ковал), с декабря 2023 года медианная зар-
плата (61 727 рублей) выросла к декабрю 2024 
года (74 462 рублей) на 20,5%. «Таким образом, 
растут зарплаты практически у всех категорий 

работников, — делает вывод профессор Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов. — Однако более мед-
ленными темпами росли зарплаты у бюджет-
ников, поскольку у них индексация происходит 
в соответствии с законами о федеральном и 
региональных бюджетах. Так, федеральным 
бюджетникам зарплаты были проиндексиро-
ваны в пределах от 4,5% до 9,8%».

Эксперты выделяют две причины роста 
зарплат. Первая — это бюджетный импульс, 
который в значительной степени обеспечивает 
потребности оборонно-промышленного ком-
плекса (ОПК). Все, кто связан с этой областью, 
начали получать повышенные зарплаты. Вто-
рая важная причина — та самая зарплатная 
гонка, которая в России усилилась в 2024 году 
из-за кадрового дефицита. Эта проблема 

затронула практически все сферы экономики. 
Главный рычаг, благодаря которому можно 
привлечь кадры, — предложение более вы-
сокой зарплаты, и предприятия реального 
сектора пошли этим путем. «В России резко 
сократился уровень безработицы и достиг 
рекордно низкого показателя в 2,3% на фоне 
большого количества миграции экономически 
активного населения и мобилизации трудо-
способных граждан РФ, а также увеличения 
спроса на рабочие специальности ввиду 
ускоренного увеличения финансирования и 
объемов производства в сфере ОПК и смеж-
ных с ним отраслях, — подчеркнул Чернов. — 
Форсирование процесса импортозамещения 
в РФ также увеличивает дефицит рабочих 
кадров и, как следствие, рост заработных плат, 
а его провоцировали экономические санкции, 
которые вводили против России».

Любопытно, что даже при таком рекорд-
ном росте зарплат труд россиян все равно 
оказывается недооцененным по мировым 
стандартам. «В России доля оплаты труда на-
емных работников к ВВП по итогам 2024 года 
составляет около 44%, — говорит главный 
научный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. — Это все равно невысокий 
показатель. В развитых странах он превышает 
50%, то есть в нашей стране сохраняется 
недооцененность труда». А в социальном 
аспекте у роста зарплат есть и негативные 
последствия. Сегодня зарплатные ожидания 
россиян находятся на очень высоком уровне. 
Теперь любая меньшая индексация в будущем 
(а замедление увеличения зарплат неизбежно 
из-за снижения промпроизводства) будет 
очень болезненно восприниматься населе-
нием, предупредил ученый. 

Наталия ТРУШИНА.

КРИЗИС

ЗАРПЛАТА
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И вот в Лондоне за школьными 
партами, составленными буквой 
«П», собрались лидеры «свобод-
ного мира». Самых крикливых, 

прибалтийских то ли тигров, то ли скунсов, кста-
ти, не позвали. Видимо, показательно, поскольку 
забыть об их существовании в силу вонючести 
невозможно. Говорили, говорили, говорили.

И вот результат. «Европа проснулась!» — 
вскричал премьер-министр Польши Дональд 
Туск. «Единственное, чего мы абсолютно не 
можем себе позволить, — это мир [на Украи-
не], который не продлится долго», — добавила 

премьер-министр Италии Джорджа Мелони. 
Премьер-министр Нидерландов Дик Схооф под-
черкнул, что Европа «должна взять на себя более 
значительную роль в обеспечении безопасности 
континента». «Мы должны срочно снова воору-
жить Европу, — сказала глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен. — Все европейцы долж-
ны вложиться в оборону и обеспечить рывок в 
военной промышленности».

Три года назад говорилось ровно то же 
самое. Успехи таковы, что у армии, например, 
Польши, как сообщает Gazeta Polska Codziennie, 
нет денег на то, чтобы покрасить свои истре-
бители F-16 специальной краской, снижающей 
возможность их обнаружения радарами про-
тивника. Военное моделирование в Британии 
показало, что в случае конфликта с Россией 
боеприпасы у них закончатся через 8 дней.

Но на саммите было решено, что нужно 
создать «коалицию желающих» по отправке 
миротворцев на Украину (и тут настал звездный 
час проигнорированной Литвы, которая тут же 
заявила, что будет участвовать). Макрон заявил, 
что Париж и Лондон работают над режимом 
временного прекращения огня, который якобы 
включал бы отказ от обстрелов энергетической 
и морской инфраструктуры (тоже уже протухшая 
идея). А Британия пообещала Украине денег 
на покупку более 5000 ракет ПВО (такого ко-
личества нет в наличии у всего НАТО, если не 
считать ПЗРК, конечно, и сколько лет уйдет на 
производство — не прогнозируемо).

Впрочем, главное на лондонских посидел-
ках было сделано. Урсула фон дер Ляйен родила 
«стального дикобраза». «Украину следует по-
ставить в «положение силы», чтобы у нее были 

средства для укрепления и защиты — не только 
в военном, но и в экономическом плане», — ска-
зала она (забыв, видимо, что на дворе не первый 
день конфликта). И это превратит «Украину в 
стального дикобраза, который не переварива-
ется потенциальными захватчиками».

Всё. Новый образ, «стальной дикобраз», 
придуман. Именно так у них это и работает. 
«Нужно, чтобы у зайчих были шкурки, как у 
ежих, и тогда их орлы хватать не будут». — «А 
как это сделать?» — «Не знаю, я тут по креа-
тиву». Можно расходиться и продавать новый 
мирный план войны — «стальной дикобраз». 
Продолжать наживаться на войне, а именно 
этим под видом миротворчества занимаются 
либеральные евробюрократы, пока Украина и 
украинцы физически не закончатся.

Дмитрий ПОПОВ.

СТО ТЫЩ НА МЕЛКИЕ РАСХОДЫ

«НЕТ, ВЕСЬ Я НЕ УЙДУ»
Стычка в Белом доме 
может закончиться сменой 
главы Незалежной
После скандальной перепалки в Белом 
доме американцы, похоже, намере-
ны добиваться смены первого лица 
Украины, чтобы продолжить шаги по 
мирному урегулированию военного 
конфликта. Уже несколько помощников 
Трампа заявили, что Зеленский должен 
уйти. Однако даже могущественным 
США не так просто этого добиться — по-
скольку сам действующий глава Украи-
ны наотрез отказывается становиться 
бывшим.

По итогам сорванных переговоров госсе-
кретарь США заявил, что президент Трамп на 
данный момент является единственным чело-
веком, способным усадить Россию и Украину 
за стол переговоров, но действия Владимира 
Зеленского являются «помехой» для дости-
жения мира. «Это наша цель. Не нужно делать 
ничего, что могло бы помешать этому. Но это 
именно то, что делает Зеленский», — заявил 
Марк Рубио в интервью американскому из-
данию ABC News.

О несостоявшихся переговорах высказался 
и советник по национальной безопасности пре-
зидента Трампа Майк Уолтц: «Нам нужен лидер, 
который может вести дела с нами, в какой-то 
момент вести дела с Россией, и если будет 
ясно, что личные или политические мотивы Зе-
ленского препятствуют цели прекращения боев 
в его стране, то, думаю, у нас будет настоящая 

проблема…» — отметил он в интервью CNN. 
Спикер нижней палаты Конгресса США и 

лидер фракции республиканцев палаты предста-
вителей Майк Джонсон высказался еще более 
радикально: «Что-то должно поменяться. Либо 
он (Зеленский. — Прим. авт.) должен вернуться 
за стол переговоров в знак благодарности, либо 
кто-то другой должен возглавить страну, чтобы 
это сделать». Категоричность спикера палаты 
представителей поддержал и другой республи-
канец — конгрессмен от штата Южная Каролина 
Линдси Грэм (включен в список террористов и 
экстремистов Росфинмониторинга). Произо-
шедшую размолвку между Трампом и Зеленским 
политик назвал «полной катастрофой» и пред-
ложил последнему либо изменить свой подход 
к переговорам, либо покинуть свой пост.

Зеленский же остановиться и подумать 
уже не может: он предложил американскому 
сенатору получить гражданство Украины, и 

только тогда у слов конгрессмена появится вес 
в вопросе о том, кто должен быть президентом 
страны. Уйти в отставку Зеленский согласился, 
но лишь при условии, что Украина станет частью 
НАТО (что сейчас заведомо невозможно).

В этом свете сообщение о том, что глава 
ФБР Кэш Патель дал распоряжение Конгрессу 
США «расследовать, куда ушли сотни миллиар-
дов долларов», которые выделялись для помощи 
Украине, кажется уже не просто техническим 
вопросом, а началом процесса по смене руко-
водства Украины. По словам Пателя, Украина 
«стала местом отмывания денег и коррупции», 
а единственным способом проверить, как рас-
ходуются деньги, предоставленные из США, 
были слова самого Зеленского и украинских 
чиновников. О необходимости проведения по-
добной проверки Патель заявлял еще в 2023 
году, и теперь у него есть соответствующие 
полномочия для этого.

С точки зрения политолога Сергея Мар-
кова, озвученной в комментарии «МК», рычаги 
давления на Зеленского у США есть, но их не-
достаточно. Дело в том, что влияние на него 
оказывают не только США, но и европейские 
страны, особенно Великобритания, а также 
его собственная команда, интересы которых 
он должен учитывать при реализации своей 
политики. Марков оценил анонсированную про-
верку следующим образом: «Трамп через Пателя 
пытается подключить глубинное государство, 
чтобы начать расследование против Зелен-
ского. Таким образом можно будет собрать 
чувствительную информацию, чтобы принудить 
Зеленского уйти в отставку, а в случае отказа 
— ввести персональные санкции или даже на-
чать преследование. Либо же использовать это 
как повод, чтобы прекратить любую помощь 
Украине со стороны США».

Украинский политолог Василий Стоякин 
оценил перспективы главы Украины и пред-
стоящий аудит несколько иначе: «Такие меха-
низмы у них есть. Но вопрос в том, сработают 
ли они. Есть ощущение, что Зеленский сейчас 
не настолько адекватен, чтобы рационально 
на них реагировать. Но пригрозить ему могут. 
Например, арестом зарубежной собственности, 
а она у него точно имеется… Про Пателя тоже 
пока сказать сложно. Схемы с американской 
помощью прокручивались, но замешан ли в 
них Зеленский, сказать наверняка нельзя. Не 
исключено, что он даже не знает об этих схемах. 
Вообще, в вопросе американской военной по-
мощи важно иметь в виду следующее: ее основ-
ные объемы находятся на территории США. И 
потому случаи злоупотреблений и коррупции 
связаны скорее с американскими чиновниками, 
которые ее реализуют. Так что, вероятно, эта 
проверка направлена против коррупционеров 
внутри самих Соединенных Штатов». 

Александр СУББОТИН.

Вверх по лестнице, 
ведущей вниз.

УКРАИНЕ ПОДЛОЖИЛИ...

Поцелуй в десны: Зеленский 
и британский премьер Стармер 
показали свою сущность.
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Турецкий мужчина живет в пещере 
уже больше двух лет, после того как его дом 
был разрушен землетрясением. И хотя его 
жена и трое детей выбрали традиционное 
жилье, он предпочел жизнь троглодита — 
так, по его мнению, «спокойнее».  Он спит 
на матрасе, гонит из пещеры змей и мы-
шей, а в будущем хочет поставить солнеч-
ные панели, чтобы подключить холодиль-
ник и стиральную машину.

КАДР

ПОГОДА

ZOO

В СТОЛИЧНОМ РЕГИОНЕ ОЖИДАЕТСЯ РЕЗКОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 8 МАРТА

СКОЛЬКО СТОИТ СОДЕРЖАТЬ КОШКУ В 2025 ГОДУ 

Потепление до +14 градусов придет в 
Москву уже в выходные — такой пода-
рок женщинам на 8 Марта подготовила 
природа. Об этом «МК» сообщил ведущий 
специалист центра погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец. В столице нашей родины за сутки 
со 2 на 3 марта  выпало от 1 до 2 мм осадков, 
землю припорошило небольшим снежным 
покровом, высота которого вчера состав-
ляла 4–6 см, по области — от 1 до 7 см. Во 
вторник, среду и четверг погода продолжит 
ухудшаться — прогнозируются обложные 
осадки «в смешанном агрегатном состоя-
нии». По ночам -2…+3°  с вероятностью го-
лоледицы, а днем до +1…6°. Также синоптик 
рассказал, что в конце нынешней недели 
усилится антициклональное влияние, благо-
даря чему распогодится. В дневные часы 
мартовское солнце станет прогревать воздух 
до +5…10°С. «В предстоящие выходные в 
Москве ожидается настоящее апрельское 

тепло — воздух может прогреться уже до 
+9…14°», — рассказал «МК» Евгений Тишко-
вец. Есть вероятность установления рекорда 
тепла для 8 марта (рекорд +8,6°С наблю-
дался в 2020 году). Не исключены рекорды 
тепла также и 9 марта. При таком сценарии к 
субботе от снежного покрова не останется и 
следа. «Небесная канцелярия подготовила к 
Международному женскому дню достойный 
подарок», — обнадежил синоптик.  

Продавцы зоотоваров 
отмечают, что общее 
число покупок для кошек 
по итогам февраля 2025 
года выросло на 2% по 
сравнению с данными 
прошлого года. По сло-
вам экспертов, основные 

драйверы роста сегмента 
зоотоваров — расширение 
ассортимента отечествен-
ных производителей и 
развитие онлайн-торговли. 
Также развивается сегмент 
услуг для питомцев — от 
базовых процедур по уходу 

за внешностью и груминга 
до ветеринарного обслужи-
вания и комплексного ме-
дицинского сопровождения. 
Это говорит о формирова-
нии культуры ответственно-
го отношения к домашним 
животным.

Корм  858 рублей
Наполнитель для лотка  1149 рублей
Игрушки  508 рублей
Ветеринарные услуги  9706 рублей 

Средний чек на разные категории товаров для питомцев:

Показом «Краски жизни» 
встретил весну Московский 

дом моды Вячеслава Зайцева. Яркость 
цветов, насыщенные тона, богатейшая 
палитра оттенков взорвали настроение 
публики. Сочетание несочетаемого с 
безупречным вкусом, сложные фактуры, 
формы и орнаменты, многослойные эт-
нические образы — все это созданный 
Славой Зайцевым русский стиль в ми-
ровой моде. Европа встречается с Ази-
ей и мирно сосуществует на подиуме, 
соединяя традиции костюма разных на-
родов, которыми так богата наша стра-
на. Буйство красок Зайцев черпал у при-
роды, переводя ее реальность на язык 
человеческого образа. 100 оттенков 
красного и его чистый тон соединили 
костюмы разных коллекций «красного 
Диора» в единую концепцию весеннего 
показа.

ФОТОФАКТ

Александр Зацепин получил 
высокую награду. Владимир 
Путин присвоил легендарному 
композитору звание Героя Труда 
Российской Федерации. Александр 
Сергеевич получил награду 
за особые заслуги в развитии 
отечественного музыкального 
искусства и многолетнюю 
плодотворную творческую 
деятельность. Александр Сергеевич 
называет себя патриотом страны. 
«Родина — это Родина, — заявил 
«МК» Зацепин. — У меня здесь 
друзья, работа, корни все мои 
здесь. К старости ты по-другому 
все понимаешь. Россия — это моя 
страна».

Как выяснили корреспонденты «МК», 
для самого Зацепина награда от президента 
стала большой неожиданностью. 

— Александр Сергеевич очень счастлив 
сегодня, — поделилась эмоциями «правая 
рука» композитора, именитый режиссер 
Муза Ли. — Нас все поздравляют: кто только 
не позвонил! Обязательно отметим эту на-
граду вкусным ужином. Так как это стало 
для нас всех неожиданностью, то сегодня я 
ничего интересного приготовить не успела, 
но завтра обязательно это сделаю. 

Столь высокое звание, судя по всему, 
приурочено к грядущему дню рождения За-
цепина: 10 марта ему исполнится 99 лет. 

К слову, не так давно Александр Сер-
геевич побывал в редакции «МК». Зацепин 
рассказал, что до сих пор не расслабляется 
и регулярно создает новые композиции. 
Правда, сейчас его больше увлекают мю-
зиклы, а не песенные шлягеры. 

— Муза у меня как катализатор такой: 
заставляет работать, — признался Алек-
сандр Сергеевич. — Хотя меня заставлять 
особо не надо, я и так много работаю. Но она 
мне все время предлагает: «Давай сделаем 
вот это. А у тебя есть вот такая музыка, давай 
ее используем». За полтора года мы сделали 
с ней три мюзикла. Написан и балет, сейчас 
его заканчиваем — большая работа.

Поделился Александр Сергеевич и се-
кретом долголетия. Зацепин рассказал, что 
строго придерживается распорядка дня. К 
примеру, старается ложиться спать и про-
сыпаться в одно и то же время. А также не 
забывает о физической нагрузке. 

— Я выполняю зарядку ежедневно: 
присутствуют и несколько упражнений из 
йоги, — объяснил маэстро. — Считаю, что 
они очень помогают мне. Упражнения для 
глаз делаю. Какое-то время назад я увидел 
по телевизору китайца, который показы-
вал, как нужно делать массаж глаз. Я стал 
выполнять так же. И результат пришел: я 
вижу сейчас совершенно по-другому. Еще 
я стараюсь правильно питаться. Мне Муза 
готовит кашки: гречневые, рисовые. Она 
вообще шикарно готовит! Мне в этом плане 
повезло!

Редакция «МК» поздравляет Алексан-
дра Сергеевича с высокой наградой! Мы 
желаем ему творить и удивлять нас свои-
ми музыкальными шедеврами еще очень 
много лет!

Денис СОРОКИН.

НАГРАДА ОТ ПУТИНА СТАЛА 
ДЛЯ ЗАЦЕПИНА НЕОЖИДАННОСТЬЮ 
Муза легендарного 
композитора пообещала 
приготовить вкусный ужин 

ЗВАНИЕ

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



Сбор упал, что будет с ценой?
Сбор картофеля в 2024 году по 
сравнению с 2023 годом уменьшился 
почти на 12%, сообщил Росстат. В 
закрома Родины засыпали 17,8 млн 
тонн клубней. Статведомство учло 
каждую картофелину, поскольку 
приводит данные по хозяйствам всех 
категорий: крупных сельхозоргани-
заций, фермеров и индивидуальных 
предпринимателей, а также населе-
ния — то есть огородников и личных 
подсобных хозяйств.

Статистика в некотором смысле удручаю-
щая. Агрохолдинги, которым открыта дорога 

ко всем льготным кредитам, в минувшем году 
снизили свой сбор до 4,3 млн тонн (в 2023-м 
было 5,2 млн), фермерские хозяйства «вы-
дали на-гора» 2,9 млн тонн вместо 3,3 млн 
за предыдущий период.

Ситуацию спасло население. Без всяких 
льготных кредитов и прочих финансовых по-
блажек от государства дачники и огородники 
поставили к нашему столу 10,5 млн тонн 
картофеля, хотя также допустили сниже-
ние объемов производства примерно на 
миллион тонн. 

В общем, минувший год с его майскими 
заморозками не порадовал картофельным 
изобилием. Мы, потребители, это ощутили 
в полной мере по росту цен в магазинах и 

по качеству товара. Если в 2022–2023 го-
дах цены на клубни стабильно держались 
на уровне 17–19 рублей за килограмм, то 
сегодня в торговых сетях 55–70 рублей — 
это так называемая социальная цена, «для 
народа». За картошку не мытую, не фасо-
ванную и не первой свежести. Если хочешь 
купить что-то поприличней, готовь 110–120 
рубликов, но и здесь никто не застрахован 
от гнилых клубней.

Отсюда вопрос: если на фоне рекорд-
ного за последние 30 лет урожая 2023 года 
цены на «второй хлеб» в минувшем году вы-
росли на 92%, то что с ними будет в нынеш-
нем году, при падении сбора в 12%? И что 
может случиться с картофельным урожаем-
25, ведь нынешняя зима совсем не радует 
земледельцев… 

— Прошлогодний урожай картофеля — 
наименьший за последние годы, — утверж-
дает аграрный аналитик Александр Корбут. — 
Предыдущий минимум, по данным Росстата, 
пришелся на 2010 год, когда было собрано 
18,5 млн тонн. Сейчас мы собрали на 700 
тысяч тонн меньше.

— Аграрное ведомство ссылается на 
неблагоприятные погодные условия…

— Они, конечно, сыграли свою роль. Если 
бы не майские заморозки, могли бы собрать 
под 19 млн тонн.

— А какой прогноз на 2025 год? Мы 
до сих пор не можем оправиться от роста 
цен в 2024 году...

— Это будет ясно летом, после посев-
ной кампании. Но можно сказать, что, как ни 
странно, рост цен на картофель в 2024 году 
имеет свой позитив. У крестьян появится 
интерес к увеличению посадочных площадей. 
Что бы там ни говорили, цены для них при-
емлемые, это не те 5–7 рублей за килограмм, 
по которым они сдавали урожай в 2022–2023 
годах, когда собирали почти на 2,5 миллиона 
тонн больше. Вот тогда для аграриев была 
настоящая беда. Возможно, что в нынешнем 
году цены на корнеплоды не будут так расти, 

как прежде. Если, конечно, погода не под-
кинет новых сюрпризов.

— Но она это уже делает! Зима-то 
бесснежная...

— По мониторингу, влаги в почве доста-
точно. Здесь нужно сказать, что разница между 
ценой сельхозпроизводителя и ценой на торго-
вой полке — более чем в два раза. Это нонсенс, 
а если говорить корректно, то неадекватный 
разрыв цен. Такое впечатление, что в торговлю 
картофель часто поступает прямо с поля, без 
предварительной доработки.

— Что необходимо сделать государ-
ству для баланса на рынке? 

— Больше 60% клубней производит на-
селение. Чтобы нам не везти «второй хлеб» 
из «великих картофельных стран» — Египта и 
Пакистана, следует озаботиться созданием 
хранилищ. Не только для крупных хозяйств, но 
и для населения — ЛПХ, частников, живущих 
в сельской местности.

Государству необходимо стимулировать 
создание кооперации на селе, строительство 
хранилищ. Не огромных и суперсовремен-
ных — на это уйдут годы. А хотя бы простых, 
чтобы люди централизованно объединялись 
в мелкие кооперативы и не держали запасы 
по погребам.

— Весна на дворе, отечественные 
клубни закачиваются, скоро к нам пое-
дут импортные. Ждать очередного взлета 
цен?

— Конечно, импортный товар будет по-
дороже. Но не думаю, что нам нужно ждать 
резкого роста цен. Сейчас курс рубля стабиль-
ный, так что надеюсь лишь на незначительное 
подорожание.

— И сколько же будет стоить картошка 
по весне?

— Федеральная антимонопольная служба 
всем запрещает давать ценовые прогнозы. По-
тому скажу осторожно: рост цен на картофель 
окажется в пределах средней продовольствен-
ной инфляции на этот период времени.

Владимир ЧУПРИН.

«Королева марафонов», блогерша, 
стримерша и просто дама приятная 
во всех отношениях Елена Блинов-
ская была осуждена в понедельник 
Савеловским судом Москвы. Ее «Ма-
рафон желаний» закончился в тюрь-
ме — 5 лет колонии плюс 4-летний 
запрет на занятия коммерческой дея-
тельностью плюс штраф в 1 миллион 
рублей. Таково наказание за неупла-
ту налогов в размере 906 миллионов 
рублей с доходов, полученных от 
доверчивых участников тренингов 
по личностному росту. Вердикт суда 
Блиновская выслушала молча.

Ажиотаж вокруг приговора царил огром-
ный — в зале невозможно было повернуться. 
В основном все гадали, насколько судья при-
слушается к пожеланиям гособвинителя. Ранее 
Блиновскую просили приговорить к 6 годам 
тюрьмы по трем статьям УК: «Отмывание денеж-
ных средств», «Уклонение от уплаты налогов» 
и «Неправомерный оборот средств платежей». 
Ранее у нее и мужа арестовали имущество на 
сумму минимум миллиард рублей.

Выглядела обвиняемая, по традиции, 
очень неплохо: татуаж бровей, нарощенные 
ресницы, гладкий пучок. Была одета в серый 
пиджак, черные брюки и кофту, с собой — 
черная сумка. 

До оглашения приговора Блиновская 
смотрела в одну точку, не обращая внимания 
на представителей СМИ. Руки были сложены, 
но на лице проскакивала нервная улыбка. Ро-
дители были тут же, в зале, — опустили глаза 
в пол с каменным выражением на лицах.

Во время вынесения приговора блогерша 
отвернулась от журналистов. Речь судьи она 
слушала не шевелясь, и только когда перечис-
ляли все ее имущество: земельные участки в 
Москве и Крыму, машины, прицепы к машинам, 
гидроцикл, моторные лодки и банковские 
счета, — согласно кивала головой, как будто 
лишний раз вспоминала все свои «трофеи». 

Когда огласили срок тюремного заключе-
ния, Блиновская даже не шелохнулась. Зато 
мать едва сдерживала слезы, а отец чуть 
вовсе не упал, его шатало. 

Адвокат Блиновской считает приговор 
жестким. По словам адвоката, муж блогерши 
находится на СВО, поэтому с кем останутся 
дети (4-летняя дочка и трое сыновей, самому 
старшему 15 лет), неизвестно. 

«Пожила красиво, теперь пусть похлебает 
баланды» — такие слова в свой адрес Бли-
новская слышала не раз. «Баланда» — это, 
конечно, преувеличение, но путь блогерше 
предстоит и правда тяжелый. В женском СИЗО 
хоть и небольшой, но перелимит. И это позво-
ляет (хотя, на взгляд правозащитников, это 
незаконно) отправлять осужденных по этапу 
сразу же, не дожидаясь решения апелляции. 

Очевидно, что Блиновская будет обжаловать 
суровый приговор и захочет сама присутство-
вать на апелляционном рассмотрении. Это 
значит, что ее покатают по разным городам 
и весям (между прочим, за государственный 
счет) и вернут обратно в Москву. На время 
этапа она будет лишена связи с близкими, 
включая детей, возможности проконсульти-
роваться с адвокатом, получить передачку. 

Напомню, что в женском СИЗО №6 Бли-
новская была в маломестной камере. Ее усло-
вия там соответствовали нормам, так что она 
ни на что не жаловалась. В СИЗО №6 есть 
спортзал, парикмахерская для заключенных. 
Блиновская ими пользовалась. Кроме того, 

она рисовала в камере. Все это станет не-
возможным во время «транзита». 

Если апелляция «засилит» приговор, то, 
вероятнее всего, блогершу отправят отбывать 
наказание в Можайскую женскую колонию. 
Эта ИК — ближайшая к месту ее жительству. 
Стоит предположить, что Блиновскую так не 
встретят радостно. И вот почему. Не так давно 
в Можайской колонии оказалась актриса, 
и она подверглась жесткому прессингу со 
стороны других женщин. При том, что харак-
тер у нее спокойный и мягкий, она не смогла 
дать отпор. В итоге ей пришлось невероятно 
сложно. Как рассказывают некоторые бывшие 
осужденные этой колонии, в учреждении про-
цветает «дедовщина» (женщины, которые дав-
но сидят, угнетают тех, кто только приехал). В 
случае с Блиновской все может осложниться 
особенностями ее темперамента. 

— Не исключаю, что дойдет до рукопри-
кладства, — говорит бывшая сиделица из 
этой ИК. — Она ведь наверняка не промолчит, 
не стерпит, откажется убирать за всех и вы-
ходить сверхурочно на работу. А это значит, 
что ей быстро «прилетит». И тут уж — кто кого. 
В общем, наблюдать за развитием событий 
будет интересно.

Вероятно, так считают многие. Однако не 
стоит забывать, что этот «интерес» — трагедия 
как для Блиновской, так и для ее близких. 

На сегодняшний день за решеткой около 
40 тысяч женщин. И на фоне общего сниже-
ния тюремного населения их меньше, увы, 
не становится. 

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Александра ШИЛОВА, 

Виктория ЧИЖОВА.

c 1-й стр.
Как стало известно «МК», Данил 
родился в Ташкентской области 
Республики Узбекистан и был 
младшим сыном в семье. Затем 

его родные перебрались во Владимирскую 
область, после — в столицу. Данил с детства 
тяготел к службе в элитных войсках ВС РФ. 
Парень активно занимался спортом, читал 
военную литературу, без всяких проблем 
находил друзей и общался с одноклассника-
ми. Поступление в Рязанское военное учи-
лище стало результатом твердого намерения 
и серьезной подготовки: еще в подростковом 
возрасте Данил решил для себя, что хочет 
стать десантником. В конфликтах и склоках 
замечен не был — его нрав отличается при-
сущим военным людям холодным рассудком 
и спокойствием, надо было постараться, что-
бы вывести молодого мужчину из себя. 

Данил окончил Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное командное учи-
лище и считал честью служение Родине: он 
постоянно делился с близкими фотографиями 
своих достижений на пути военного офицера.  
На этом поприще он и отличился: так, в 2019 и 
2020 годах Данил за успехи в службе удосто-
ился участия в параде на Красной площади. 
Приводов в полицию у него никогда не было. 
Родители поддерживали сына и гордились 
его успехами. После окончания училища па-
рень пошел служить в Федеральную службу 
охраны.

Старший брат Данила в прошлом году 
погиб на специальной военной операции. 
В зону боевых действий он отправился по 
контракту. Посмертно был награжден орде-
ном Мужества.

Родные Данила подтвердили, что по-
следние несколько недель он подрабатывал 
курьером. На этот шаг молодой человек по-
шел вынужденно. Недавно он купил машину, 
ради чего оформил кредит, который хотел 

побыстрее отдать. На машине Данил поездить 
толком не успел: он заканчивал ремонт и ради 
этого даже взял отпуск с 5 марта, который не 
успел отгулять.

Знакомые Данила дали понять, что от-
крытый и общительный парень является прав-
дорубом и до последнего готов отстаивать 
справедливость — порой даже в ущерб себе. 
2 марта охрана мытищинского торгового цен-
тра схлестнулась с Данилом именно на этой 
почве: сотрудники службы безопасности пы-
тались принудить молодого человека открыть 
сумку, а тот настаивал, что по закону не обязан 
подчиняться. В итоге его побили и выставили 
из ТЦ. Терпеть такое отношение со стороны 
грубых сторожей офицер не стал: вернулся 
в здание он без сумки, но с травматическим 
пистолетом «Гранд Пауэр TQ-2».

Дальнейшие события развивались стре-
мительно. В результате стычки Данил сделал 
несколько выстрелов по охранникам, а пока 
паникующие посетители комплекса, пере-
пуганные громкими хлопками, хаотично по-
кидали здание, его скрутили и задержали. 
Данил даже не успел толком рассказать о 
случившемся близким людям — в ходе ко-
роткого разговора с отцом лишь подтвердил 
факт инцидента и сообщил, что нуждается 
в адвокате.

Из четверых пострадавших работников 
комплекса трое уже выписаны из больницы. 
К слову, знакомые с ситуацией мытищинцы 
особого сочувствия к охранникам не прояви-
ли: сразу после происшествия соцсети на-
полнили видео из пресловутого ТЦ, где на 
входе, кичась мнимой властью, секьюрити 
кошмарят курьеров с пустыми сумками и 
позволяют себе даже нецензурные угрозы 
в их адрес. 

А у мытищинских охранников своя правда. 
Их «сарафанное радио» — профессиональный 
чат — разнесло весть, что Данил и раньше 

устраивал сцены в некоторых городских ТЦ 
и поэтому был «на карандаше» у секьюрити. 
Якобы имеется даже видео, где офицер при-
меняет баллончик в отношении охранника в 
другом магазине.

Поэтому события в «Красном ките» не 
были случайностью. Но можно ли избежать 
их повторения? Можно и нужно, считают 
эксперты.

«Поставить рамки, сейфы, в которых ору-
жие можно оставить. Есть разные варианты, 
но нужно приучать людей не ходить с оружием 
в общественные места», — заявил член СПЧ 
Кирилл Кабанов.

А вот эксперт по стрелковому оружию 
Евгений Балабас считает, что законодатель-
ство о «травматах» и так очень жесткое.

— Как мне кажется, условия оборота 
гражданского оружия ограниченного по-
ражения, или, иначе, травматического, на 
сегодняшний день достаточно строги и не 
нуждаются в дополнительном ужесточении. 
И уж тем более в этой сфере не требуются 
законодательный популизм и «размахивание 
шашкой».

Система проверки будущих и существую-
щих владельцев «травматики» является впол-
не адекватной и даже в некотором смысле 
«заградительной». То есть ряд условий могут 
стать непреодолимыми или избыточно за-
труднительными для владельцев из «груп-
пы риска», являющихся потенциальными 
правонарушителями.

Сегодня для получения разрешения на 
травматическое оружие гражданину нужно 
достичь возраста 21 год, пройти проверку 
МВД, к которой добавилась проверка ФСБ; 
не иметь судимостей (даже снятых или по-
гашенных!) за широкий ряд преступлений; не 
иметь никаких системных контактов с нарко-
тиками (не только не числиться в базе алко- и 
наркозависимых, но и проходить реальное 
медицинское освидетельствование через 
анализ мочи); проходить достаточно подроб-
ное психологическое тестирование (причем 
не только в виде ответов на вопросы анкеты, 
но и с дополнительной беседой с психологом), 
а также каждые пять лет проходить провер-
ку знаний и навыков обращения с оружием. 
Дополнительные меры, которые косвенно 
являются «заградительными», — это высокая 
стоимость самого оружия и патронов. Все 
это и ряд других факторов в значительной 
степени отсеивают потенциальных марги-
налов и неадекватов, хотя и не на 100%, ибо 
стопроцентной гарантии от ЧП с оружием нет 
нигде в мире…

— Какой примерный психологический 
портрет владельца такого оружия?

— Если говорить о социально-
психологическом портрете типичного вла-
дельца «травматики» в России, думаю, можно 
выделить три типажа.

Первый — агрессивный маргинал, изна-
чально проблемный для социума персонаж, 
склонный в трезвом, а тем более — в пьяном 

виде идти на конфликт по малозначитель-
ным причинам. Не будет у него «травматики» 
— возьмет нож, топор или дубину. Однако 
«травмат» радикально повышает его опас-
ность для общества. Типичный сценарий 
использования оружия — совершенно не-
приемлемый и не соответствующий статусу 
травматического оружия в Законе об оружии: 
наказать явного или мнимого обидчика, ото-
мстить в ерундовом бытовом конфликте и 
тому подобное.

Второй типаж — приверженец разумного 
владения оружием. Это человек, имеющий 
понимание об оружейной культуре, приоб-
ретающий «травматику» осознанно. В целом 
такой типаж преобладает. Такие люди пони-
мают главный сценарий применения оружия: 
исключительно в случае реальной опасности 
для жизни и здоровья их самих или близких. 
Они не применяют оружие в дорожных или 
бытовых конфликтах. Эта публика интере-
суется оружием и в техническом плане, что 
является неотъемлемой частью оружейной 
культуры: тщательный уход за технической 
частью, тренировки по применению и тому 
подобное.

Третья группа — так называемые случай-
ные владельцы. Это адекватная публика, и она 
обычно не попадает в криминальные сводки. 
Они получают разрешение и приобретают 
«травматику» по импульсивному позыву, по-
сле чего пистолет или револьвер хранится у 
них дома несколько лет (как правило — пять, 
до очередной плановой перерегистрации 
разрешения), а затем продается с аннули-
рованием разрешения, поскольку реальной 
необходимости в оружии и тяги к нему за пять 
лет они не ощутили.

— Что можно сделать, чтобы такие 
случаи не происходили?

— Во-первых, на ситуацию влияет вре-
менной фактор. Как мне кажется, в подобных 
инцидентах чаще всего виноваты маргина-
лизированные владельцы оружия из первой 
группы, которые приобрели «травматику» 
давно, еще до многоэтапного ужесточения 
законодательства в этой сфере. В целом 
их количество постепенно снижается: они 
лишаются оружия естественным путем — в 
результате изъятия после просрочки раз-
решения, добровольного отказа из-за не-
желания проходить регулярные проверки 
или вследствие утери. Полицейским можно 
посоветовать более внимательно отслеживать 
владельцев оружия и соотносить случаи раз-
личного хулиганства без применения оружия 
с фактом владения им. То есть, если человек 
попадает в поле зрения полиции по «мягким» 
поводам — употребление алкоголя, мелкое 
хулиганство — и при этом является владель-
цем оружия, это повод поставить ему в личном 
деле «черную метку» и постараться лишить 
его оружия при первой возможности.

Михаил КУЗНЕЦОВ,
Ольга ФЕДОРОВА, 

Виктория ЧУМАКОВА.

Ключ к пониманию перспектив российско-
американских отношений, а значит, и всего 
будущего человечества, — оставшееся на 
периферии внимания бесчисленных коммен-
таторов переговоров в Эр-Рияде упоминание 
об их ориентированности на развитие двусто-
роннего сотрудничества после завершения 
острой фазы «украинского конфликта».

Таким образом, для новой администра-
ции США украинская катастрофа — уже не 
ключевой инструмент сокрушения Европы, 
уничтожения России и ослабления Китая, а 
лишь эпизод, препятствующий сотрудниче-
ству с выстоявшей под их ударом Россией. Он 
еще отнимет какие-то силы, но главным будет 
именно это сотрудничество, и определение 
его характера и является стратегической 
целью.

Эта хорошая для нас новость не должна 
заслонять очевидных трудностей: смыслом 
сотрудничества с Россией для США являются 
заведомо неприемлемые для нас ослабле-
ние Китая и закрепление нас в положении 
экономической колонии (дешево поставляю-
щей сырье и втридорога, если позволят, по-
купающей продукцию его переработки). По 
обоим этим направлениям нам предстоит 
суметь глубочайшим образом разочаровать 
США, не вступая с ними в прямую конфрон-
тацию и переведя сотрудничество с ними в 
принципиально новый для нас равноправный 
характер.

Это возможно в силу как общей болез-
ненности распада единых мировых рынков на 
макрорегионы (и порождаемого этим обруше-
ния человечества в глобальную депрессию), 
так и наличия общего врага — глобальных 
финансовых спекулянтов и английского го-
сударства как их оргструктуры.

Вражда с лондонским Сити непримирима 
не из-за конкуренции (как у США с Китаем) и 
порожденной ею борьбы за власть, а из-за 
несовместимости и порожденной ею борь-
бы за существование. Развитие цифровых 
технологий и искусственного интеллекта, 
создавая уже постинформационное обще-
ство социальных платформ (они же цифровые 
экосистемы), лишает финансовых спекулян-
тов доминирования и сменяет их в качестве 
«хозяина мира» союзом цифрового и про-
изводительного капитала. Они это видят и 
реализуют глобальный проект тотальной 
архаизации («глобального обнуления» или 
«сброса настроек»).

Его суть по-английски элегантна: раз 
в будущем для финансовых спекулянтов 
нет достойного места, значит, надо вер-
нуть человечество в прошлое. А для этого 
надо уничтожить современную цивилиза-
цию: сначала ликвидировать семью как ее 
основу и средство ее поддержания, а затем 
смыть остатки формально «нелегальной» и 
«неконтролируемой», а на деле эффективно 
направляемой миграцией. А людей для этой 
миграции надо предварительно погрузить в 
такие социальные катастрофы, чтобы даже 
феодализм казался им светлым будущим, о 
котором можно только мечтать.

Этот проект нацелен на уничтожение не 
только политически выродившейся конти-
нентальной Европы, но и США, и России (при-
чем нас даже больше, так как оба английских 
глобальных проекта — и «Великий Туран», и 
политический исламизм — исходят из на-
шего уничтожения). Это делает нас и США 
союзниками в битве за свое выживание с 
агрессивным прошлым.

Но опыт «разрядки» и кровавых 1990-х 
показывает, что выжить в сотрудничестве с 
США не менее сложно, чем победить в борьбе 
с ними. Для ее решения нам как минимум надо 
вырваться из безысходного положения эко-
номической колонии, перейти от разграбле-
ния советского наследства к преображению 
своей страны.

Задел для этого, на который можно опе-
реться, уже колоссален. Самое наглядное — 
огромные достижения правительства Мишу-
стина, сделавшего Россию мировым лидером 
в части управления социально-экономической 
сферой на основе цифровых платформ и ка-
чественно повысившего за счет этого всего 
государственное управление.

Многочисленные «болезни роста» этого 
до сих пор плохо представимого технологиче-
ского рывка (от нежелания менять экономи-
ческую политику из-за трудностей пересчета 
параметров базовых моделей до игнориро-
вания «обратных связей» в виде интересов 
чиновников) очевидны и при наличии желания 
сравнительно легко исправимы. После этого 
совершение давно самоочевидных шагов 
обеспечит быстрый качественный переход от 
нынешнего кусочно-разрывного медленного 
роста на 4% к стремительной всеобъемлющей 
модернизации с ростом на 10% в год в течение 
длительного времени.

Разумеется, прежде всего для этого надо 
обеспечить продовольственную безопас-
ность, вновь поставленную в повестку дня ли-
беральным выжиганием экономики не только 
пресловутым завышением ключевой ставки 
Банка России, но и широким комплексом мер, 
в том числе повышением банковских резервов 
по кредитам реальному сектору. В результате 

кредиты только АПК в этом году должны быть 
сжаты в номинальном выражении (без учета 
роста цен!) примерно на четверть — и это по-
сле того, как его почти четверть века приучали 
к льготному кредитованию.

Финансовый шок усугубляется послед-
ствиями монополизации, в результате чего 
за последние годы закупочные цены зерна 
упали почти вдвое при сохранении прежних 
экспортных цен, поставив производителей 
на грань выживания.

Внешнее проявление этого — сокра-
щение посевов озимых на 2 млн га, более 
чем двукратные (с 5,3 до 2,4 млн т в январе) 
падение экспорта зерна и сжатие полугодо-
вой экспортной квоты (с 24 млн т в 2024-м 
до 10,6 в 2025-м). Изложенное и ряд косвен-
ных данных позволяют предположить, что 
официальные данные о собранном урожае 
завышены примерно на четверть, — и про-
должение неуклонно проводимой политики 
сделает Россию импортером зерна уже в 
следующем году.

Конечно, для обеспечения доступности 
кредита, этого двигателя экономики, нужно 
жесткое ограничение финансовых спекуля-
ций — по примеру всех крупных развитых 
экономик на нашем уровне зрелости фи-
нансовой системы. Лучше всего это делать 
по японскому образцу — регулированием 
структуры активов так, чтобы на каждый 
рубль, направляемый на краткосрочные фи-
нансовые операции, приходилось не менее 
5 рублей, вкладываемых в реальный сектор, 
одалживаемых населению или государству. 
Это позволит хоть в тот же день снизить клю-
чевую ставку Банка России до 2%, а ставку 
кредитования — до 5% годовых без риска 
девальвации, — но понятно, что для этого 
соответствующая часть государства должна 
со службы финансовым спекулянтам (в том 
числе Запада) перейти на службу народу.

Без выполнения данного политического 
требования невозможна ни одна из давно 
назревших мер, способных обеспечить наше 
мгновенное форсированное развитие.

Так, надо запретить вывод капитала за 
границу и в криминальную экономику внутри 
страны (последнее — запретом крупного об-
наличивания), прекратить внешнее управле-
ние экономикой, проведя деоффшоризацию 
на деле, а не на словах.

Заперев тем самым творческую энергию 
капитала внутри страны, необходимо прове-
сти налогово-таможенную революцию, перео-
риентировав все регулирование с нынешнего 
поощрения экспорта сырья на поощрение его 
внутренней переработки.

В частности, следует ввести эффектив-
ную таможенную защиту внутреннего произ-
водства эскалацией пошлин (экспортные по-
шлины снижаются, а импортные повышаются 
по мере обработки товаров) и квотированием 
импорта (весь импорт сверх установленных 
квот, то есть конкурирующий с отечественным 
производством, облагается запретительными 
пошлинами). Разумеется, для этого одичалой 
от безнаказанности части бюрократии при-
дется очнуться и признать, что ВТО не только 
не работает с 2016 года, но и наносит России 
неприемлемый ущерб.

Вся государственная политика долж-
на быть направлена на снижение издержек, 
прежде всего в базовых отраслях эконо-
мики, — и нужно быть готовыми к тому, что 
сопротивление олигархических монополий 
может вынудить провести их национализацию 
(разумеется, в мягком варианте, на 51%, по 
примеру послевоенной Англии).

В любом случае жизненно необходимо 
ограничить произвол монополий, предоста-
вив антимонопольной службе право проверять 
структуру цены товара и услуги при малейшем 
подозрении, а при резких колебаниях цен — 
по немецкому образцу сначала возвращать 
цены на место, а уже потом проверять обо-
снованность их скачка (вне зависимости от 
его направления).

Коррупция во власти должна быть при-
равнена к измене Родине (хотя сегодня чинов-
ников не наказывают, даже когда они своими 
действиями возбуждают массовую ненависть 
к социальной группе «власть»). При несо-
впадении доходов чиновника его расходам 
и имуществу должна по примеру Сингапура 
применяться презумпция его виновности. 
Наконец, взяткодатель, сотрудничающий 
со следствием, по примеру Италии должен 
автоматически и гарантированно освобож-
даться от всякой ответственности, а у семьи 
не сотрудничающего со следствием члена 
оргпреступности должно (по примеру США) 
конфисковываться все имущество, кроме 
социального минимума.

Разумеется, хотя бы для обеспечения 
внутреннего спроса придется обеспечить 
право граждан на жизнь, гарантировав им 
реальный, а не фиктивный прожиточный мини-
мум, а для сохранения рабочей силы — норма-
лизовать образование и здравоохранение.

Сегодня описанные меры политически 
неприемлемы для либеральных прозападных 
бюрократов отечественной сборки, но аль-
тернатива им одна — превращение России 
в аналог даже не Украины, но Гаити.

КАК НАМ ВСТАТЬ ВРОВЕНЬ С АМЕРИКОЙ
Выжить в сотрудничестве с США не менее сложно, 

чем победить в борьбе с ними

НЕ ПРОПУСТИ!

ФЕМИДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Михаил Делягин, д.э.н., заместитель председателя Комитета 
Госдумы по экономической политике («Справедливая Россия»)
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«Оружие»
Мастер Лардере — история  
развития семейного ору-
жейного производства.
Уходящий формат — при-
чины популярности одно-
стволок в прошлом и их 
перспективы в будущем.

«Природа»
Пока медведи спят — чис-
ленность бурого хищника 
в Республике Беларусь 
и планы по управлению 
популяцией.
Памятный ток — на 
охоте с художником-
анималистом.
Фазаны в загоне — боль-
шая загонная охота в 
Тюнеже.
Полые воды — пролетные 
водоплавающие глазами 
охотника-натуралиста. 

И родина щедро поила 
меня… — все о пользе 
березового сока.

«Трофеи»
На пике желаний — в Ко-
лорадо за толсторогим 
бараном Скалистых гор. 
Добор — по следу ранено-
го секача.
Бобровая луна — исто-
рия добычи мохнатого 
лесоруба.
В гостях у лешего — байки 
старого охотника.

«Рыбалка»
Насадка и техника игры — 
нестандартный подход к 
ловле в конце зимы.
Шемая от Мимино — с ры-
боловными снастями по 
рекам и водохранилищам 
Южного Кавказа. 
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ЕДА

ПОРА КОПАТЬ КАРТОШКУ

СЕГО ДНЯ

Потехин на параде, 2020 год.

ОБРАЗЦОВО-ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ...
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БЛИНОВСКУЮ ПОСАДИЛИ 
ПОСЛЕ МАСЛЕНИЦЫ
«Марафон желаний» 
завершился тюрьмой
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На национальном строительном рынке 
прозвучал первый сигнал тревоги: 
сразу несколько средних региональ-
ных компаний из-за нераспроданного 
нового жилья и больших банковских 
долгов подали заявления о финан-
совой несостоятельности. Стоит ли 
бояться дольщикам кризиса на рынке 
жилой недвижимости? 

Независимые профильные аналитики дав-
но предупреждали о возможной эпидемии 
банкротств строительных компаний. И для 
беспокойства имелись веские основания: во 
второй половине 2024 года в РФ объем непро-
данного жилья в новостройках достиг опасного 
уровня 76,9 млн кв. м. Хуже всего новостройки 
продавались в Краснодаре, Ростове-на-Дону, 
Воронеже и Челябинске (см. таблицу). После 
отмены большинства программ субсидирован-
ной ипотеки под сильным давлением оказались 
именно региональные девелоперы, работав-
шие на грани рентабельности.

В конце января 2025 года грянул первый 

гром — в Чувашии банкротом была признана 
компания «Регионстрой», которая не смогла от-
дать долг в 42,6 млн руб. ипотечной корпорации 
республики, для которой вела многоэтажное 
строительство. В начале февраля в Ростове-на-
Дону «утонули» сразу два известных игрока на 
местном рынке: 13 февраля из-за банковских 
долгов в отношении СК «Донстрой» было введе-
но конкурсное производство. В этом же регионе 
и по этой же причине банкротом был признан 
застройщик ООО «СТЭК», который занимался 
возведением жилых и нежилых домов. В фев-
рале в Екатеринбурге на грани банкротства 
оказался застройщик «Стройпроект Групп». 
Компания может сорвать проект комплексного 
развития территории с инвестициями на сумму 
850 млн руб. Во Владимирской области 600 
дольщиков остались без жилья из-за срыва 
сдачи жилого комплекса «Поколение».

Минстрой РФ недолго наблюдал за по-
жаром и постарался быстро погасить волну 
паники, пообещав не допустить банкротств 
застройщиков в регионах. Об этом в кулуарах 
форума «Малая родина — сила России» заявил 
замминистра строительства и ЖКХ Никита 

Стасишин. По его словам, главы российских 
муниципалитетов теперь будут контролировать 
сроки строительства жилья, чтобы граждане 
получали квартиры в срок. 

У участников рынка царят другие настрое-
ния. «Факт массового банкротства — это крик 
о помощи застройщиков», — отметила финан-
совый аналитик MOST Development Екатерина 
Бондарева. По ее словам, высокая ключевая 
ставка и, как следствие, увеличение про-
центной нагрузки на фоне снижения спроса 
уменьшают доходность проектов до нуля, и 
банки не могут игнорировать данный факт. 
Для возможности снижения рисков невозврата 
кредита банки вносят изменения в условия 
финансирования, увеличения собственного 
участия и привлечения агентств недвижимости 
для роста темпов продаж.

— Основной тренд, который беспоко-
ит девелоперов, — это увеличение размера 
комиссии агентств и риелторов, — говорит 
аналитик Бондарева. — Сейчас застройщики 
готовы платить любые деньги, чтобы продать 
строящиеся объекты. И эта порочная практика 
ухудшает финансовые показатели объекта. 

«В любой рыночной экономике единичные 
банкротства — это нормальное явление, кото-
рое есть всегда. Но важно, чтобы это не несло 
глобальных рисков для клиентов и отрасли в 
целом», — отметил «МК» директор компании 
«Этажи» Ильдар Хусаинов. Сейчас, по его сло-
вам, в строительстве механизм эскроу-счетов 
защищает дольщиков в случае банкротств 
застройщиков, и это исключает появление 
долгостроев, какие были массовой историей 
несколько лет назад. Понятно, что на фоне 

высоких ставок по рыночной ипотеке и огра-
ничения доступности льготных программ си-
туация со спросом на первичном рынке сейчас 
очень напряженная. «Текущий уровень продаж 
для части девелоперов критически низкий и не 
укладывается в их финансовую модель, плюс 
это создает риски роста долговой нагрузки 
из-за более высоких ставок по проектному 
финансированию при невыполнении плана 
продаж», — отметил эксперт. 

«За последние несколько лет высокого 
спроса девелоперы накопили определенную 
подушку безопасности, но она не безгранич-
на. Затяжной период высоких ставок при от-
сутствии новых эффективных мер поддерж-
ки строительной отрасли может привести к 
банкротству части застройщиков, но это вряд 
ли будет носить массовый характер», — под-
черкнул Хусаинов. Он не исключает череды 
слияний и коллабораций в строительной сфере, 
поглощения части застройщиков более силь-
ными и финансово стабильными игроками. 
И для рыночной экономики это тоже вполне 
нормальная история. 

«Основная причина банкротств — это 
невозможность погасить действующие обя-
зательства застройщиков перед банками. 
Дольщикам же беспокоиться не стоит: они 
полностью защищены 214-ФЗ, и в случае не-
достроя после банкротства застройщика все 
деньги будут возвращены покупателям», — от-
метила Бондарева.

В случае банкротства застройщика гене-
ральный директор VSN Group Яна Глазунова 
советует пострадавшим дольщикам дождаться 
решения суда. Многое, с ее слов, будет за-
висеть от того, на какой стадии строитель-
ной готовности находился тот или иной дом 
и сколько квартир там продано. Возможны 
три варианта: дом достраивается с помощью 
Фонда защиты прав дольщиков, в проект за-
ходит другой девелопер, средства с эскроу 
возвращаются дольщикам. 

По мнению опрошенных экспертов, рос-
сийским строителям жилых корпусов станет 
легче дышать только после снижения ключевой 
ставки ЦБ РФ или введения новых льготных 
программ ипотечного кредитования. 

Cергей АРТЕМОВ.
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Профильные аналитики зафиксиро-
вали в России новый тренд на нацио-
нальном рынке загородного жилья — 
несмотря на теплую зиму, подскочил 
спрос на строительство сибирских, 
русских, турецких, финских бань. 
Главной фишкой этого сезона стали 
модульные парилки: количество за-
казов на них увеличилось по сравне-
нию с прошлой зимой в два раза. 

По данным экспертов сервиса «Авито 
Услуги», в январе 2025 года по сравнению с 
декабрем прошлого года в России подскочил 
спрос на строительство всех видов бань, а 
также финских саун. Заказчики выбирают 
зимние месяцы для реализации таких про-
ектов по ряду причин. В холодное время года 
грунт замерзает и становится более проч-
ным — это облегчает закладку фундамента. 
Кроме того, зимнее строительство дешевле 
— цены на стройматериалы из древесины 
в этот период могут быть ниже, а мастера 
иногда снижают стоимость услуг из-за более 
низкой загруженности. 

Самая популярная в стране — русская 
баня: согласно результатам исследования 
сервиса, ее предпочитают большинство 
респондентов (88%). В январе 2025 года 
россияне стали на 66% чаще искать под-
рядчиков для строительства таких парных 
по сравнению с декабрем прошлого года. 
Не последнюю роль в приросте спроса на 
русские бани сыграла сезонность — из-

за снижения цен на брус, которое обычно 
происходит зимой, стоимость постройки 
может значительно сократиться. Кроме 
того, в холодные месяцы древесина дает 

минимальную усадку и меньше склонна к 
растрескиванию.

Прибавили в популярности и сибирские 
бани — за месяц россияне стали на четверть 
чаще (+25%) заказывать такие парные. Главное 
их отличие от русской бани — строительный 
материал. Эти бани возводятся из сибирских 
пород дерева: кедра, лиственницы и сосны.

Хаммамы на дачных участках — скорее 
экзотика, тем не менее спрос на строи-
тельство турецких бань растет. За месяц 
эта услуга стала востребованнее у россиян 
на 71%. Январь — удачное время для воз-
ведения таких парных. Чтобы обеспечить 
стопроцентную влажность, важна хорошая 
гидроизоляция: зимой легче оценить, на-
сколько постройка хорошо держит тепло, 
вовремя найти возможные утечки и при не-
обходимости скорректировать изоляцию.

Значительно вырос интерес россиян 
к строительству соляных саун — парных 
с низкими температурами, отделанных 
гималайской или морской солью. В январе 
2025 года такая услуга стала популярнее 
в 2,5 раза по сравнению с декабрем про-
шлого года.

Россияне стали в два раза чаще (+93%) 
заказывать модульные бани. Для многих ре-
шающий аргумент — сроки: производство 
таких парных занимает несколько недель, 
а монтаж — всего пару дней. На участок 
обычно привозят уже готовую конструкцию: 
париться можно уже в тот же день. 

За месяц также наполовину (+48%) 
вырос спрос на услуги специалистов по 
установке банных печей. В январе 2025 
года количество объявлений от профес-
сиональных печников увеличилось на треть 
(+34%) по сравнению с декабрем прошлого 
года.

Ольга КВАСОВА.
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ПОДДАЛИ ПАРУ
Россияне стали чаще 
строить бани

В прошлом году национальный рынок 
ипотечного страхования предска-
зуемо просел на фоне завершения 
льготной ипотеки и ужесточения 
условий по рыночным жилищным 
ссудам. Однако в начале этого года 
на нем подули свежие ветры. Стра-
ховщики, похоже, приспособились 
к новым условиям. Так, в январе и 
феврале вырос спрос на продукты 
страхования при покупке недвижи-
мости в рассрочку. Как новые тренды 
возникли и как они повлияют на стои-
мость полисов?

«На ипотечное страхование существен-
ное влияние оказала высокая ключевая став-
ка ЦБ, которая определяет размер ставки 
по ипотечным кредитам», — сообщила «МК» 
старший директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Эксперт РА» 
Ольга Басова. По ее словам, в результате удо-
рожания ипотечного кредитования, а также 
сворачивания льготных программ произошло 
снижение спроса на ипотеку. Т.е. выдача новых 
ипотечных кредитов значительно снизилась 
ввиду высокой ставки. Это в свою очередь 
привело и к сокращению страхования, связан-
ного с ипотекой. Так, за 9 месяцев 2024 года 
кредитное страхование жизни сократилось на 
60,6% по сравнению с аналогичным периодом 
годом ранее. 

Как рассказала «МК» аналитик «Банки.
ру» Эряния Бочкина, в прошлом году наи-
больший интерес к ипотечному страхованию 
был зафиксирован в сентябре (10% от годо-
вого объема заявок), наименьший — в апре-
ле (6% заявок). В региональном разрезе, по 
ее данным, полисы ипотечного страхования 
чаще всего оформляли жители Москвы (12% 

от общего числа договоров), Московской об-
ласти (9%), Санкт-Петербурга (6%), Красно-
дарского края (5%) и Свердловской области 
(4%). Полисы ипотечного страхования были 
самыми дорогими в Чукотском АО (13,6 тыс. 
руб.), Москве (11,4 тыс. руб.), Донецкой народ-
ной республике (10,7 тыс. руб.), Сахалинской 
области (10 тыс. руб.) и Севастополе (9,9 тыс. 
руб.). Самые низкие цены на страховки были в 
Удмуртии (4,3 тыс. руб.). В республиках Марий 
Эл и Карелия они стоили 4,4 тыс. руб., а в Улья-
новской области и Алтайском крае — 4,8 тыс. 
руб. В среднем страхование ипотеки стоило 
7,2 тыс. руб. Цена зависела от пола и объекта 
страхования: женщины платили за полис 6,5 
тыс. руб., мужчины — 7,7 тыс. руб. 

Аналитик обратила внимание на инте-
ресный факт: страхование жилья обошлось 
покупателям в 3,8 тыс. руб. — столько же 

пришлось на страховку отделки. Комбиниро-
ванный полис, в который входило страхование 
жилья и жизни, стоил 9,1 тыс. руб., — как и 
отдельное страхование жизни. 

Чаще всего (в 36% случаев) ипотечный 
полис приобретали на имущество. 34% поль-
зователей страховали жизнь и имущество, а 
30% — только жизнь.

В 2024 году средний остаток по ипотеч-
ному кредиту с оформленной страховкой, по 
оценке Бочкиной, достиг уровня 3,6 млн руб., 
при этом для женщин он был 3,5 млн руб., для 
мужчин — 3,8 млн руб. В 2024 году пользовате-
ли активно страховали ипотеку, оформленную 
с 2003 года по 2024 год включительно. Сред-
няя ставка по ним — 8,1% годовых, однако 
процент отличался по годам.

Начало этого года не вызвало прилива 
энтузиазма. К примеру, в Москве по итогам 
минувшего января число ипотечных сделок 
снизилось на треть — столичное управле-
ние Росреестра зарегистрировало на пер-
вичном и вторичном рынках недвижимости 
всего 7653 договора ипотечного жилищного 
кредитования.

Однако окрепли и позитивные тренды. В 
январе и феврале 2025 года продажи страхо-
вых продуктов для ипотечников поддержали 
пролонгация полисов по ранее заключен-
ным договорам и оставшиеся программы с 
господдержкой. «Большая часть договоров 
сейчас заключается по семейной ипотеке с 
льготной процентной ставкой 6%. Некоторые 
компании снижают стоимость полисов, чтобы 

привлечь новых клиентов», — отметил «МК» 
управляющий директор департамента массо-
вых видов страхования компании «Ренессанс 
страхование» Артем Искра. При этом, по его 
словам, быстро растет спрос на страховки при 
покупке недвижимости в рассрочку. Этот от-
носительно новый продукт начал появляться 
в розничных линейках ведущих страховщиков 
еще в прошлом году.

«Обычно при заключении договора ипо-
течного кредитования одним из условий банка 
является заключение договора страхования 
жизни и приобретенного имущества. При от-
казе от страхования ставка по кредиту уве-
личивается», — напомнила Басова. При этом 
заемщики могут также заключить договоры и 
по страхованию других рисков, например стра-
хование титула. При приобретении квартиры на 
первичном рынке страхование титула не тре-
буется. «Однако при покупке вторичного жилья, 
где есть риск появления других претендентов 
на собственность, страхование титула имеет 
особую важность», — добавил Искра.

Как полагает управляющий продуктом 
департамента личного страхования и страхо-
вания выезжающих за рубеж «РЕСО-Гарантия» 
Вячеслав Фитискин, часть клиентов не до 
конца понимает ценность этого страхового 
продукта: «Полностью проверить юридиче-
скую чистоту истории сделок приобретаемого 
жилья невозможно. Страхование титула по-
крывает риски, связанные с нарушениями в 
предыдущих сделках, мошенничеством или 
ошибками в документах. Только покупка по-
лиса гарантирует, что в случае утраты права 
собственности страховая компания выплатит 
стоимость объекта, обеспечив финансовую 
защиту владельца».

По оценке Фитискина, в 2024 году кварти-
ры страховались чаще, но доля частных домов 
постепенно увеличивается. В наступившем 
году среди новых договоров преобладает 
пока загородное жилье, поскольку сохра-
нилась льготная ипотека для строительства 
загородных домов, пояснил Артем Искра. По 
его прогнозу, на основании текущих тари-
фов можно предположить, что в ближайшее 
время средняя стоимость полисов на рынке 
может снизиться на 25–30%. Это связано с 
высокой конкуренцией и случаями демпинга 
на рынке.

«При выборе продукта кроме надежности 
страховщика и цены полиса нужно также ори-
ентироваться на объем страхового покрытия, 
поскольку кроме обязательного страхования 
конструктивных элементов можно при жела-
нии добавить защиту отделки, гражданской 
ответственности перед соседями и т.д.», — 
заметила Бочкина.

«Выплата ипотеки — это часто серьезная 
финансовая нагрузка, поэтому не стоит риско-
вать и экономить на страховании», — советует 

Артем Искра. Он отметил, что ипотечное 
страхование обычно обеспечивает защиту 
конструктива (стен и перекрытий), жизни и 
здоровья заемщика только на сумму остатка 
по кредиту. «Поэтому лучше не экономить 
на страховой защите «ремонта» (отделки) и 
домашнего имущества, права собственно-
сти (титула) и гражданской ответственности 
перед соседями либо страховании жизни и 
здоровья при льготной ипотеке, когда личное 
страхование не является обязательным для 
снижения ставки по кредиту», — заключил 
страховщик.

Сергей АРТЕМОВ.

ТОП-5 РЕГИОНОВ С ВЫСОКОЙ 
СРЕДНЕЙ СТОИМОСТЬЮ 
ИПОТЕЧНОЙ СТРАХОВКИ, 
ТЫС. РУБ.
Чукотский АО 13,6
Москва 11,4
Донецкая НР 10,7
Сахалинская обл. 10,0
Севастополь 9,9

Источник: Банки.ру.

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НИЗКОЙ 
СРЕДНЕЙ СТОИМОСТЬЮ 
ИПОТЕЧНОЙ СТРАХОВКИ, 
ТЫС. РУБ.
Удмуртия 4,3
Марий Эл 4,4
Карелия 4,4
Ульяновская обл. 4,8
Алтайский край 4,8

Источник: Банки.ру.

ПОЛИС В КВАДРАТЕ
Сколько стоят ипотечные 
страховки?

СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО РЫНКА ИПОТЕЧНЫХ 
КРЕДИТОВ С ОФОРМЛЕННОЙ СТРАХОВКОЙ

Источник: Банки.ру.

Сбер
69%

20% –
ВТБ

3%
 – Банк
«ДОМ.
РФ»

2% –  ПСБ 6% –  Другие банки

Источни

69%

В России изменился 
порядок регистрации 
недвижимости
С 1 марта всех юридических лиц, 
ведущих жилищное строительство, 
обязали регистрировать сделки с 
новостройками только в электронной 
форме. При этом подавать заявле-
ния о кадастровом учете и проводить 
регистрацию долевых договоров 
поручили застройщикам.

Согласно закону №487-ФЗ от 26 дека-
бря 2024 г., с 1 марта 2025 года заявления 
юридических лиц о кадастровом учете и го-
сударственной регистрации с прилагаемы-
ми к ним документами по общему правилу 
должны представляться в регистрирующий 
орган исключительно в электронной форме 
— через портал Госуслуг, личный кабинет на 
сайте Росреестра или иными способами, 
которые перечислены в п. 2 ч. 1 ст. этого фе-
дерального закона.

При этом скан-образ бумажного догово-
ра, подписанный собственноручными подпи-
сями, не является электронным документом. 
Теперь девелопер не позже 30 рабочих дней с 
даты подписания передаточного акта должен 
в электронной форме направить в Росреестр 
заявление и документы, необходимые для 
регистрации права собственности дольщика. 
После регистрации объекта застройщик на-
правит дольщику выписку из ЕГРН (Единого 
государственного реестра недвижимости), в 
которой будет обозначен факт регистрации 
квартиры в базе Росреестра.

Исключение сделано для случаев, когда 
стороной сделки выступает физлицо, если 
речь не идет о долевом договоре. Юриди-
ческое лицо также может подать документы 
в Росреестр в бумажном виде, если сде-
лать это в электронной форме временно 
невозможно.

Кроме того, для значительной части юр-
лиц предусмотрены послабления на пере-
ходный период. Так, до 1 января 2026 года 
разрешили подавать бумажные заявления в 
Росреестр садоводческим и огородническим 
товариществам, крестьянским и фермерским 
хозяйствам, гаражным кооперативам, товари-
ществам собственников жилья, жилищным и 
жилищно-строительным кооперативам. Пол-
ный переход юрлиц на электронное взаимо-
действие с Росреестром упростит и ускорит 
оформление сделок с недвижимостью для 
всех участников, уверен глава управления 
Росреестра по Москве Игорь Майданов.

Помимо нового порядка регистрации 
недвижимости для юрлиц новый закон №487-
ФЗ также внес ряд изменений, касающихся 
государственной регистрации прав на не-
движимость. В частности, он обязал соб-
ственников зданий, сооружений, помещений 
и машино-мест, которые не имеют прав на 
земельные участки под этими объектами, 
находящиеся в государственной или муни-
ципальной собственности, приобрести такие 
участки в собственность или в аренду (кроме 
случаев, когда в соответствии с законода-
тельством не требуется их предоставление). 
Проще говоря, вводится принцип «построил 
— оформи». Ранее ставить здания на када-
стровый учет и регистрировать на них права 
было не обязательно. 

Из пояснительной записки к законопро-
екту следует, что неисполнение указанной 
обязанности предполагается рассматривать 
как основание для привлечения к администра-
тивной ответственности за несоблюдение 
порядка государственной регистрации.

Очевидно, что былая вольница на рынке 
недвижимости, позволявшая ранее некото-
рым собственникам жилой и коммерческой 
недвижимости уклоняться от выплаты на-
логов, заканчивается. На рынке становится 
больше прозрачности и порядка.

Ольга КВАСОВА.

Владельцы 
малогабаритных 
квартир подняли 
арендную плату
В России резко подскочил спрос на 
аренду малогабаритных квартир. На 
фоне дорогой рыночной ипотеки и 
сворачивания льготных ипотечных 
программ несостоявшиеся заемщи-
ки массово уходят на рынок аренды. 
В результате подорожал самый 
ходовой товар — съемные малога-
баритные квартиры и студии до 32 
кв. м. В каких городах ставки аренды 
взлетели сильнее всего? 

За последние 12 месяцев, с февраля 
2024 года по февраль 2025 года, арендные 
ставки на квартиры-студии и однокомнатные 
квартиры площадью до 32 кв. м поднялись во 
всех городах страны. К такому выводу пришел 
генеральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко, который вместе с коллегами 
произвел замеры средних тарифов в 70 круп-
нейших населенных пунктах России.

По его оценке, за год больше всего вы-
росла цена аренды студий и квартир до 32 
кв. м в Чите (+86,4%), Твери (+75,4%), Ново-
кузнецке (+71,6%), Курске (+64,1%), Чере-
повце (+62,4%), Оренбурге (+60%), Саранске 
(+56,8%), Туле (+55,4%), Владикавказе (+55%) 
и Тольятти (+53,8%). 

В Москве квартиры-студии и небольшие 
«однушки» подорожали на 26,4%, до 53 684 
руб./мес., в Московской области — на 32,3%, 
до 33 380 руб./мес., в Санкт-Петербурге — на 
17,6%, до 32 415 руб./мес. Меньше всего под-
росли средние ставки аренды в Чебоксарах 
(+5,9%), Владивостоке (+6,8%), Белгороде 
(+8%), Тюмени (+8,3%), Краснодаре (+9,8%), 
Новосибирске (+10%), Сочи (+10,9%), Мур-
манске (+10,9%), Томске (+11,9%) и Сургуте 
(+15,1%). В целом по стране квартиры до 32 
кв. м за год стали сдаваться на 30,8% дороже 
и теперь стоят 23 006 руб./мес.

«С февраля 2024 года маленькие по пло-
щади объекты на рынке аренды подорожали на 

столько же, на сколько и обычные «однушки». 
И спрос на них такой же: с одной стороны, они 
дешевле, чем стандартные однокомнатные 
квартиры, но с другой — подходят не всем 
арендаторам», — пояснил Луценко. При этом, 
по его данным, предложение в этом сегменте 
увеличилось на 75%. Дело в том, что соб-
ственники квартир-студий в новостройках, 
купленных в предыдущие годы с инвестици-
онными целями, не могут их продать сейчас по 
желаемой цене, так как ипотека практически 
недоступна. Зато аренда подорожала, поэтому 
такие объекты можно выгодно сдавать.

«При поиске квартиры для аренды решаю-
щим фактором чаще всего становится соот-
ношение цены и качества. Завышенная стои-
мость или комиссия, устаревшее состояние 
квартиры по цене новой — все это мгновенно 
отпугивает потенциальных арендаторов», — 
сообщила «МК» руководитель департамента 
аренды «Миэль» Мария Жукова. С ее слов, за 
последние месяцы изменились и приоритеты 
арендаторов. Несмотря на привлекательные 
цены и хорошее качество жилья, некоторые 
лоты могут отпугивать отсутствием развитой 
инфраструктуры и транспортной доступности. 
Особенно заметно этот тренд проявляется в 
городах-миллионниках.

«Молодые арендаторы хотят иметь все 
под рукой: магазины, кафе, доступ к доставке 
и Интернету. Отсутствие таких удобств будет 
серьезным минусом даже в экономсегмен-
те», — отметила Жукова. Кроме того, частой 
причиной отказа арендаторов являются, по 
ее мнению, нестандартные условия от соб-
ственников. Например, если договор аренды 
на полгода вместо года, они требуют справку 
с места работы для подтверждения дохода, 
часто проверяют сдаваемую квартиру или 
взимают плату за любые поломки с аренда-
тора. Запрет на домашних животных — еще 
один фактор, который может отпугнуть, так 
как потребность в питомцах растет. 

В этом году Луценко ожидает дальней-
шего роста арендных ставок, но уже более 
умеренными темпами — основной скачок 
уже случился.

Ольга КВАСОВА.

В РОССИИ ПОДОРОЖАЛИ 
СЪЕМНЫЕ СТУДИИ И «ОДНУШКИ»

РОСРЕЕСТР 
СЭКОНОМИЛ 

НА БУМАГЕ

НА СТРОЙРЫНКЕ ПРОШЛА 
ПЕРВАЯ ВОЛНА БАНКРОТСТВ 
ЗАСТРОЙЩИКОВ
Когда будет вторая? 

В КАКИХ ГОРОДАХ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО НЕРАСПРОДАННЫХ 
ОСТАТКОВ 
ОТ ПРОЕКТНОГО ОБЪЕМА
Город Доля остатков

Самара 58% 
Казань 58%
Ростов-на-Дону 62% 
Краснодар 66% 
Волгоград 64% 
Уфа 60%
Новосибирск 58% 
Красноярск 57% 
Екатеринбург 58% 
Челябинск 66% 
Пермь 57% 
Воронеж 64% 
Москва 52% 
Омск 52% 
Нижний Новгород 53% 
Санкт-Петербург 50% 

Источник: bnMAP.pro.
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На переднем крае спецоперации, 
освобождая города и села До-
нецкой Народной Республики, 
продвигаются к Покровску наши во-
енные. Боевики киевского режима 
ощущают на себе силу крупнока-
либерной артиллерии, авиации и, 
конечно, наших штурмовых под-
разделений, которые планомерно 
очищают от врага дома, улицы и 
населенные пункты. Особая роль 
во время продвижения наших войск 
— у инженерно-штурмовых под-
разделений, которые оказываются 
на переднем крае еще до начала 
боя, действуя иногда даже в тылу 
противника. Об особых задачах 
инженеров-штурмовиков рассказал 
один из младших командиров с по-
зывным «Артист».

Оказывается, такой позывной у военного 
появился не просто так. 

— Во время курса подготовки на полигоне, 
перед отправкой на передовую, отрабатывали 
эвакуацию раненого, — рассказывает воен-
ный. — Мне «выпала честь» исполнить роль 
«трехсотого» (военнослужащего, получившего 
ранение) с пулей в ноге. Когда было нужно, упал 
на землю и стал орать во все горло, валяться по 
земле, пытаться отползти в укрытие — короче 
говоря, вжился в роль. Собственно, я даже не 
заметил, как руководитель остановил занятие 
и все мужики с взвода начали сбегаться, чтобы 
оказать помощь. Командир тогда сказал: «За 
такую игру надо «Оскар» давать», а ко мне 
привязался позывной «Артист»…

«Артист» родом из города Новочеркасска 
Ростовской области. После школы практически 
сразу пошел на службу по призыву и решил 
связать жизнь с военным делом, подписав 
свой первый контракт с Министерством обо-
роны. Молодой человек вдохновился примером 
своего дяди.

— Он прошел две чеченские кампании, 
был одним из тех, кто руководил освобожде-
нием заложников из школы в Беслане. Помню, 
когда мне было пять лет, мы с дядей поехали 
туда, и я увидел родителей, чьи дети погибли в 
тот страшный день. Это был сентябрь 2008-го, 
то есть прошло уже четыре года, а заплаканные 
женщины все стояли перед руинами, которые 
остались от школы, и даже близко никого не 
подпускали. Хотелось им как-то помочь, но что 
я мог сделать?.. В тот день дядя показал мне 
медаль за освобождение заложников и сказал: 
«Это заслуга моих подчиненных, которые спа-
сали детей, а не моя. Они выполнили задачу так 
хорошо, насколько это было возможно».

Особое внимание к «Артисту» было еще 
со срочной службы. Для опытных военных он 
сразу стал своим.

— Я пришел на службу по призыву и с 
первых дней говорил, что хочу стать профес-
сиональным военным. Призывников нормально 
обучают, но тех, кто собирается связать свою 
жизнь с армией, все равно готовят по-другому. 

Инструкторы больше со мной об-
щались, делились боевым опы-
том, и это вдохновляло. 

Первые годы контракт-
ной службы «Артист» обучал 
других военных инженеров 
минно-взрывному делу и 
управлению боевой маши-
ной разминирования УР-77 
— в простонародье ее на-
зывают «Змей Горыныч». 
Готовил призывников и 
контрактников, а позже, 
в период проведения 
специальной военной 
операции, у молодого 
инструктора появилась 
новая задача. 

— До этого несколько лет обучал, а потом 
пришлось и мне подтягивать знания. Готовил-
ся к выполнению боевых задач в инженерно-
штурмовой роте — тогда и познакомился со 
всеми нюансами работы таких подразделений. 
Сначала в Муроме обучались, на территории 
воинской части, потом — еще месяц в ты-
ловых районах ДНР, где теория обрастала 
практикой. 

— В чем отличие инженеров-
штурмовиков от обычных штурмовых 
подразделений? 

— Когда люди слышат слово «штурм», 
то представляют военных, которые идут на 
прямой контакт с противником, выдавливают 
его из домов, траншей и окопов. Так вот, а мы 
идем впереди этих людей и готовим все для 
успешной атаки: разминируем пути подхода, 
ставим заграждения в местах, где противник 
может контратаковать… Я на себе все это 
прочувствовал в первой же боевой вылазке 
в районе Очеретино. Командир роты тогда 
сказал: «Непростая задача, но знай, что будут 
ситуации еще более трудные и опасные, а каж-
дый боевой выход даст тебе бесценный опыт». 
Мы вышли группой из четырех человек, по двое, 
на установку заграждений и снятие мин про-
тивника. Поначалу я даже не представлял всю 
опасность работы, но это только до момента 
нашего отхода и начала минометного обстрела. 
Еще и «эфпивишки» (дроны-камикадзе ВСУ) 
налетели — мы успели забрать вторую группу, 
отразить атаку беспилотников и вернуться в 
подразделение.

Слова командира роты подтвердились: 
следующий выход был труднее и опаснее. 
Как говорит «Артист», выбрались с божьей 
помощью:

— На следующий день задача стояла толь-
ко в установке минно-взрывных заграждений, 
чтобы сдержать противника, способного поме-
шать нашим штурмовым группам. Уже возвра-
щались, когда по рации сообщили, что враг на-
чал наступление. Кольцо вокруг нас сжималось, 
рядом ложились танковые выстрелы… Вовремя 
подоспели наши штурмовые отряды, и вместе 

с ними мы отбили наступление про-
тивника, который по числу 

превосходил нас в 
несколько раз. 

Неоднократно 
группа инженеров-

штурмовиков вы-
ходила на охоту за 

натовской техникой, 
бесшумно выставляя 

ловушки на «крупного 
зверя» в нескольких де-

сятках метров от мест 
скопления противника.

— В Новогородовке 
мы заметили, что против-

ник постоянно подвозит 
на американских «Брэдли» 

десант и высаживает его в 
одном и том же месте, ино-

гда туда же «Леопард» за-
езжал для прикрытия. Ночью 
мы выдвинулись к этой точке 
и начали аккуратно ставить 
мины, маскируя их так, чтобы 

враг ничего не заподозрил. До их «опорника» 
(опорного пункта) было меньше сорока ме-
тров — слышали мову и гудение генераторов. 
Затем мы так же скрытно отошли, а наутро 

несколько «американцев» полыхали ровно 
на том месте, где еще вчера высаживалось 
подкрепление…

— Как удалось так близко и незаметно 
подобраться? 

— Секрет простой: наша группа выдви-
гается на несколько дней и ждет удобного 
момента, чтобы сделать врагу «подарок». В 
тот раз мы просидели в засаде три дня: еды и 
воды хватило, терпения — тоже. 

Четыре против двадцати — именно в та-
ком соотношении сил нашим саперам при-
шлось противостоять противнику, когда один 
из скрытных отходов не удался.

— Четыре вражеские группы по пять чело-
век начали окружать, но все-таки, отстрелива-
ясь, мы смогли пробиться к нашим пехотинцам, 
которые сами уже переходили в наступление и 
дали нам возможность отойти. Когда в безопас-
ное место вышли, я трясущейся рукой полез в 
карман и достал конверт, где лежат письмо от 
Леры, моей жены, и фотография, на которой 
супруга держит на руках нашу доченьку. Знаете, 
может, трудно поверить, но эта фотография 
мне жизнь спасает. Когда на одной из крайних 
задач попал под обстрел, а рядом жужжали 
беспилотники, я укрылся в полуразрушенном 
здании, достал фото и смотрел на любимых, 
мысленно повторяя, что дал им обещание 
вернуться живым и здоровым. Потом, когда 
орудия врага стихли, смог вернуться на «базу» 
целым и невредимым. Вот так любовь родных 
меня оберегает…

За свои боевые заслуги «Артист» пред-
ставлен сразу к двум государственным на-
градам — медалям Жукова и Суворова. Он и 
сейчас продолжает выполнять задачи в зоне 
специальной военной операции. Семья очень 
гордится своим защитником Отечества.

— Сестра еще учится в школе. Шлет пись-
ма, небольшие поделки — поддерживает всеми 
силами, хотя я знаю, как сильно она переживает 
и волнуется. Там, в школе имени Героя России 
Александра Позынича, каждый день говорят о 
достойных людях. Иногда приглашают в классы 
ветеранов спецоперации, чтобы те рассказали 
о боевых наградах, товарищах или подвигах, 
а учителя и одноклассники упоминают обо 
мне: мол, а вот у этой девушки сейчас брат 
на фронте защищает наших сограждан, очень 
ждем его возвращения, — и эти слова очень 
радуют сестренку.

Сейчас инженерно-штурмовая рота «Арти-
ста» вместе с подразделениями пехоты ведет 
бои за Новопавловку, выдавливая оттуда про-
тивника. Их поддерживает огнем артиллерия и 
прикрывает беспилотная авиация. К слову, наш 
сегодняшний герой развивает свой потенциал 
и становится многозадачным бойцом, овла-
девая в полевых условиях искусством полета 
на управляемых «птицах». Теперь он не только 
поддерживает товарищей на земле, создавая 
проходы для штурмовиков, но помогает им в 
небе, ведя наблюдение за противником и на-
нося ему удары с воздуха. 

Никита ГОЛЬДИН.

До СВО «проблема ближнего неба» 
еще никогда не стояла настолько 
серьезно. Речь о защите от низколе-
тящих массовых дронов. Наш про-
тивник благодаря натовской помощи 
обладает огромным количеством 
беспилотников различного типа — от 
небольших FPV-дронов, снаряженных 
боеприпасами, до крупных разведы-
вательных и ударных камикадзе. Кор-
респондент «МК» разбирался, какое 
наше оружие наиболее эффективно в 
борьбе против беспилотников врага.

— Беспилотники зачастую применяются 
противником массированно, а порой и комби-
нированно, вместе с реактивными снарядами 
и авиаракетами, — рассказывает эксперт в 
области беспилотных систем, представитель 
бюро военно-политического анализа Николай 
Костикин.

Работа этих военных специалистов сей-
час особенно важна в зоне СВО. Противник 
в круглосуточном режиме пытается нанести 
опасные удары по нашим войскам и мирному 
населению. Противостоять ВСУ и западным 
вооружениям позволяет хорошо построенная 
и работоспособная система ПВО.

Вот как рассказал о работе расчетов ПВО 
зенитчик с позывным «Браток», воюющий в 
группировке войск «Запад»:

— Зенитчики действуют по принципу: ви-
дишь вражью «птицу» — сбивай ее, гадину! 
Иначе укроповский дрон залетит дальше в тыл, 
а там точно кого-нибудь «закошмарит». 

Эффект дает эшелонированная ПВО. Ло-
гика специалистов ПВО понятна: по самым 
небольшим целям отрабатывают стрелки-
зенитчики, в том числе и с помощью переносных 

зенитных ракетных комплексов. На следующем 
этапе к боевой работе приступают мобильные 
зенитные ракетные комплексы — от «Сосны», 
«Тунгуски» и «Стрелы-10» до «Осы-АКМ», «Пан-
цирей» и комплексов семейства «Тор-М1» и 
«Тор-М2».

Далее в дело вступают зенитные ракетные 
комплексы (ЗРК) средней дальности — «Буки» 
различных модификаций, а также дальнобойные 
зенитные ракетные системы С-300, С-300В, 
С-300В4 и С-350.

— Четкое разделение зон ответственности 
зенитчиков особенно важно в условиях перена-
сыщения средствами воздушного нападения у 
противника. Вражеские изделия имеют разные 
тактико-технические характеристики и несут 
различной степени угрозы, поэтому уничтожают 
их наиболее подходящими средствами ПВО, — 
отмечает военный эксперт Вадим Масликов.

Одним из самых эффективных средств ПВО 
за время спецоперации показали себя зенитные 
ракетные комплексы семейства «Тор-М1» и 
«Тор-М2». Неприхотливые, с хорошей прохо-
димостью, эти ЗРК вносят значительный вклад 
в уничтожение средств воздушного нападения 
ВСУ. Вот что говорит о своей технике и тактике 
командир расчета ЗРК «Тор-М1» с позывным 
«Мельник», воюющий на Красноармейском 
направлении:

— В числе уничтоженных целей — беспи-
лотники Shark. Это украинский разведыватель-
ный летательный аппарат. Они выискивают, куда 
техника заезжает, где какие командные пункты, 
средства ПВО, скопление людей. Сначала со-
бирают информацию, а потом уже, исходя из 
этой информации, ВСУ применяют ракеты. 
Сбивали дроны «Лелека-100», бывало, и кры-
латые ракеты. На этом участке десять крылатых 
ракет уже сбили.

По словам механика-водителя ЗРК «Тор-
М1» с позывным «Мелкий», машина надежная 
и практически никогда не подводит, что осо-
бенно важно для зенитчиков: после стрельбы 
они должны максимально быстро сменить рас-
положение, ведь враг не дремлет.

— Мы постоянно хитрим, нас пытаются 
найти, но не могут, — улыбается мехвод.

Еще одна важная часть работы зенитчи-
ков — маскировка техники. Сейчас в зоне СВО 
оголены лесополосы, и потому расчеты «Торов» 
используют маскировочные сети и другие до-
ступные способы для укрытия своих боевых 
машин от воздушной разведки противника.

В целом, как отмечают военные специали-
сты ПВО, сегодня мы интенсивно нарабатываем 
боевой опыт. И чтобы достойно ответить на 
все военные вызовы настоящего и будущего, 
Российской армии необходимо не отставать от 
передовых технологий, а еще лучше — всегда 
действовать на опережение.

Виталий МАЖУГА.

Бойцы «девятки» — те самые 
парни, что героически дер-
жали оборону на территории 
исправительной колонии и в 

зданиях Малой Локни, сдержав противника и 
дав возможность эвакуировать гражданских, 
вышли из окружения под Новоивановкой и 
вместе с морпехами 810-й бригады дали пер-
вый бой под Шептуховкой, помешав против-
нику нахрапом заскочить в населенный пункт. 
С тех пор здесь, на границе Кореневского и 
Суджанского районов Курской области, про-
ходила линия боевого соприкосновения. Но 
лишь до недавнего времени. 

— Помню, осенью этот маршрут в обиходе 
называли «дорогой смерти» для ВСУ, сколько 
здесь машин и техники подбитой было — не 
сосчитать. Хохлы чуть ли не до конца сентября 
пробовали прорваться к Шептуховке, — сидя 
на заднем сиденье «Патриота», перекидыва-
емся мы с коллегой словами. 

— Ну да, а мы потом долго пробовали их 
выбить из Погребков. 

— Соотношение сил было не то. То ли дело 
сейчас. Кстати, это уже Суджанский район. 

Выезжая на «открытку», включаем РЭБ. 
Коллега достает «Булат» — станцию предупре-
ждения о дронах противника, и тот сразу на-
чинает надрываться нервным писком. 

— Слушай, да выруби ты его, звук хотя 
бы, нервирует только, — говорит сопрово-
ждающий нас офицер пресс-службы. 

Мимо сожженных машин ВСУ полями и 
лесами едем к освобожденным Погребкам. 
На подъезде к очередному лесному массиву 
нас просят вырубить РЭБ — мешает рабо-
те наших «птичек». Уже на месте узнаем: в 
населеннике наши парни заканчивают свою 
непростую работу. 

— А сколько отсюда до Погребков? — 
спрашиваю у одного из встречающих, коман-
дира роты с позывным «Калмык».

— Отсюда по прямой — один километр. 
Вот буквально за этими деревьями уже можно 
увидеть населенный пункт. Сейчас там про-
должается зачистка. 

В начале августа 2024-го во время боев 
под Новоивановкой «Калмык» попал в окруже-
ние прямо на свой день рождения. На пози-
ции его рота заходила ночью, а проснувшись, 
бойцы обнаружили орды превосходящего 
противника. Штурмовики ВСУ и наемники 
всех мастей (поляки, французы, американцы 
и колумбийцы) пробовали с ходу выдавить 
наших мотострелков. Но те держались сутки, 
пока практически не закончился боекомплект. 
С боем отходили в направлении Погребков 
и Шептуховки. И вот теперь возвращают 
должок. 

— «Калмык», а как вообще заходили 
в Погребки?

— 34-я бригада заходила с одного края 
по улицам, мы — с другого края. Наша за-
дача была зачистить улицу Зеленая и взять 
промзону с ангарами.

— И как прошли?
— Да по тонкому льду, что называется, — 

смеется он. — А если серьезно, помогли нам 
морозы. Наша зима русская немножко помог-
ла. Замерзло озеро, и, ничего не боясь, прямо 
по льду начали движение и зашли на улицу. 
Взяли первую улицу со стороны озера.

Ничего не бояться, двигаясь по открытой 
местности, — во многом заслуга дроноводов 
батальона. Перед штурмом по селу отработала 
артиллерия, уничтожив основные огневые 
точки противника. Выявить их помогла воз-
душная разведка.

— Проверяли, летали, выискивали, для 
того чтобы зачистить максимально на дис-
танции противника, чтобы нашим штурмовым 
группам было проще заходить в Погребки, 
— объясняет мне «Автор», командир взвода 
беспилотников. — Выявляем цели для наших 

ударных дронов и артиллерии, ну и что-то от-
рабатываем сами сбросами. 

Будто в подтверждение слов «Автора» где-
то неподалеку раздается «выход» нашей «арты» 
— артиллерии. Боевая работа продолжается. 
На дорогу у лесополки, где мы общаемся, опу-
скается дрон и сразу попадает в цепкие руки 
одного из бойцов. 

— Разведчик прилетел?
— Да, у меня, получается, всегда одна 

«птица» в небе, летает 24 на 7. Возвращается 
домой на перезарядку, и обратно.

— И что там сейчас с дрона видно?
— Да все видно, весь поселок как на ладо-

ни. Пойдемте, покажу.
Следом за «Автором» протискиваюсь в 

блиндаж, где развернут пункт управления дро-
нами. Узкий проход и небольшое помещение 
с монитором, средствами связи и уютно при-
строившимся на импровизированном рабочем 
месте оператором беспилотника. Камера дрона 
передает изображение: ангары с продырявлен-
ными крышами, разрушенные дома, отрытые 
траншеи и уцелевшее здание церкви.

— Ну как уцелевшее… Относительно 
устоявшее, скажем так. Так-то церковь раз-
рушена, конечно, а остальное все вообще в 
хлам. Столько месяцев здесь бои шли еще до 
нашего захода! 

По словам парней, противник грамотно 
организовал оборону, рассредоточив свои силы 
малыми группами по всему поселку. Погребки 
были буквально перекопаны. Вэсэушники пря-
тались в подвалах домов, а под землей вырыли 
сеть траншей. Пока общаемся, не перестаем 
смотреть на монитор. Вот дрон приближается 
к вышке связи — самой высокой точке в на-
селенном пункте. Наблюдаем исторический 
момент — водружение боевого знамени полка 
над Погребками. 

— Погребки наши, Погребки наши! Пром-
зона наша, мы всё взяли! Ура, товарищи! — до-
носится по рации голос командира штурмовой 
группы. В это же время в «промке» на крыше 
зернотока устанавливают российский триколор. 
Рядом — еще один флаг. Черный, с надписью 
«Отмель. 1-й батальон»

— Черный флаг — это в честь нашего ком-
бата бывшего, позывной «Отмель», в память 
о нем. Мы всем батальоном всеми мыслями 
и душой с ним, он навсегда остался в наших 
сердцах.

Для парней этот день особенно важен. В 
начале августа, вытаскивая своих бойцов из 
окружения, погиб командир батальона Сергей 
Чебнев. За мужество и самоотверженность 
офицер посмертно был удостоен звания Героя 
России. Настоящий воин, смелый и решитель-
ный человек, в самые жаркие дни боев в Малой 
Локне спас десятки жизней, но сам с задания 
не вернулся. И вот спустя полгода его бойцы 
расчищают путь в этот стратегически важный 
населенный пункт, заставляя уже противника 
отступать так, что только пятки сверкают.

— Они бегут, понимая, что их здесь ждет. 
Постоянно работаем с авиацией, артиллерией, 
взводом ударных дронов, не даем им нигде 
закрепиться, вынуждая их отходить к Малой 
Локне, — держа руки на пульте и не отрываясь 
от экрана, говорит командир отделения опера-
торов дронов с позывным «Молодой». 

Дроноводы — «глаза» и боевая составляю-
щая наших мотострелков. Говорят, здесь могут 

летать уже с закрытыми глазами. Каждое дерев-
це и каждый дом знакомы как родные. Дроны в 
небе, чтобы не дать врагу головы поднять. Ну 
а на земле — штурмовики 9-го мотострелко-
вого полка. Настоящие, без преувеличения, 
герои. Уже выходя из блиндажа, узнаю, что 
вместе с Погребками освободили и соседнюю 
Орловку.

— Поздравляю вас, мужики! Какие теперь 
планы? — спрашиваю у «Калмыка» и собрав-
шихся рядом бойцов.

— Будем двигаться дальше к Малой Локне, 
где лежит, царство небесное, наш батя, комбат 
«Отмель». Это наше, так сказать, историческое 
направление для нас принципиально. Будем 
бить фашистов, а по-другому их назвать нельзя, 
пока не вышвырнем с нашей земли. 

— «Калмык», а как сейчас противник 
себя ведет?

— Ну, я вам так скажу, это серьезный про-
тивник. Я считаю, что это самое жесткое направ-
ление, потому что враг сюда закинул свои самые 
лучшие подразделения, и в данный момент мы 
бьемся с ними. Но на нашей стороне правда, 
и мы духом сильнее. Когда взяли их первые 
позиции, первые их ДОТы — долговременные 
огневые точки, первые пулеметные гнезда, 
зайдя, разорвали их оборону, работать стало 
проще в условиях городского боя, — вспоми-
нает ротный. 

— Боятся ближнего боя, прямого огне-
вого контакта?

— Да, в стрелковый бой они не вступают, 
как изначально бежали от него, так и сейчас 
бегут. Но до стрелкового боя надо еще дойти. 
Воздух, дроны, сбросы с «птичек», «арта». А 
потому честь и хвала нашим бойцам, работают 
достойно. Я в девятом полку служу полтора года 
и не помню такого, чтобы мы где-то стояли во 
второй линии обороны, в третьей линии обо-
роны — всегда на переднем крае. Каждый, 
будь то мальчишка 18-летний или мужик 60 лет, 
достойно у нас воюет. Да вы сами посмотрите 
и поговорите. 

Словно в подтверждение слов «Калмыка» 
на позиции подтягиваются только вышедшие 
из боя штурмовики. Настоящие русские Воины 
с большой буквы. Самых разных возрастов, с 
самым разным вооружением, но все как один, с 
улыбками на лицах. Пришли на короткий отдых 
пообщаться с журналистской братией. Пока 
коллеги разбирают спикеров, я успеваю по-
говорить с самым юным на вид бойцом, чьего 
лица еще явно не касалась бритва. Водитель 
«УАЗа», за которым мы следовали от самой 
Шептуховки, выглядит так, будто на вчераш-
него выпускника школы надели форму, выдали 
автомат, броник и шлем, во время разговора 
то и дело сползающий на затылок. Впрочем, 
первое, внешнее впечатление обманчиво. Ору-
жие, как и «баранку» автомобиля, «Сокол», такой 
позывной у парня, держит вполне уверенно. 
Отвечает не хуже. 

«Сокол» — боец во многих отношениях 

уникальный, как, впрочем, и вся его семья. 
Уже почти год воюет, заключил контракт. Как 
и родной брат, отец и дядя. Под Волчанском 
без вести пропал дед. Так что в свое совер-
шеннолетие парень, не раздумывая, пришел в 
военкомат и напросился на фронт. Здесь обрел 
боевых товарищей, а еще, рискуя жизнью, на 
руках вынес попавших во вражескую засаду 
однополчан. Выбирались под шквальным огнем 
противника. 

— Мы ехали на машине, когда к дороге 
выскочили несколько человек и просто начали 
стрелять в лобовое стекло. У меня, получает-
ся, от броника отскочила пуля, срикошетила 
в зеркало, а у товарища прямо над головой 
пролетела. Можно сказать, Бог уберег. 

«Сокол» показывает подарок мамы — освя-
щенный в церкви оберег, приносящий ему удачу 
с начала жарких августовских событий в курском 
приграничье. Вспоминает свой первый бой в Но-
воивановке, как под огнем противника выходили 
из окружения в направлении Погребков.

— Ну а сейчас, на твой взгляд, насколько 
ожесточенно враг сопротивлялся?

— Сопротивлялся и неплохо показывал 
зубы. Тяжеловато было, не без этого. Нас пыта-
лись атаковать при подходе сбросами с дронов, 
«артой», но, когда мы начали штурм, враг по-
чувствовал, что уже не справляется. Они просто 
все бросили и начали убегать.

Если «Сокол» самый молодой штурмовик в 
роте, то «Дед» — самый возрастной, 1964 года 
рождения. Колоритный мужик с пышными усами 
и отсутствием нескольких передних зубов. Но, 
по словам парней, дает фору молодым и сра-
жается, как настоящий бог войны, — легенда 
подразделения. 

— Был ранен под Мартыновкой. А так во-
евал под Новоивановкой и Погребками еще в 
прошлом году, когда мы выходили из окруже-
ния, в этом Черкасском Поречном.

Сам «Дед» из добровольцев, год назад по-
полнил ряды Вооруженных сил. Дома его ждут 
жена, дети и семеро внуков. А здесь он воюет в 
память о сыне, который погиб на СВО.

— Усидеть дома не мог, сам пришел и по-
требовал отправить на фронт.

— «Дед», а бабушка-то как отреагиро-
вала на это?

— Да как, бабушка на дыбы. Ну а что тут 
поделать?! Решил внести свою лепту в нашу 
Победу.

— Как заходили сейчас в Погребки?
— Да как — авиация, артиллерия поработа-

ла, и пошли двойками. Один, допустим, переза-
ряжается, другой стреляет. Главное — под ноги 
смотреть, чтобы ничего не оторвало.

— Теперь только вперед?
— Конечно, вперед. Надо, извините за вы-

ражение, гнать (на самом деле выразился «Дед» 
жестче) их за пределы России. Вот и все.

Ежедневно в Курской области вэсэушники 
несут огромные потери в боевиках и военной 
технике, в первую очередь иностранного произ-
водства. Взятие Погребков с Орловкой — оче-
редной шаг «северян», нарушающий логистику 
противника в Суджанском районе. На трассе 
Юнаковка—Суджа, единственной дороге, слу-
жащей для снабжения группировки противника, 
полыхает множество подбитых боевых машин 

ВСУ. Слаженная работа разных наших под-
разделений дает ожидаемый результат. Враг 
бежит, бросая не только вооружение и своих 
«двухсотых», но и знамена. Командир штур-
мовой роты с позывным «Добрый» достает из 
подсумка и разворачивает в руках трофей.

— На вышке сегодня повесили наш флаг. 
А этот, украинский, мы сняли. Теперь Погребки 
точно наши.

— Что было самым сложным при 
штурме?

— Самое сложное — это на бугре, воз-
вышенности такой, у них были нарыты норы, 
которые ни эфпивишками, ни «птичками» особо 
не достать. Это был самый сложный участок. 
А дальше у них не было особых укреплений, и 
они уже начали убегать. Меньше стало «птичек» 
врага, и люди начали действовать уже свободно, 
потому что они знают, что воздух наш, мы их 
прикрываем, ведем уже полностью. То есть по 
«радейке» обычной говоришь, куда им направ-
ляться, как направляться, они уже выполняют 
команды, все слышат и знают, что я их веду.

Командир штурмовой роты рассказывает, 
что Погребки были буквально перекопаны. Под 
землей вэсэушники вырыли сеть траншей, где 
до сих пор остаются горы оружия.

— Куча автоматов, гранатометы, боеком-
плект к ним, все натовское… Наше все. Теперь 
наше, — уточняет «Добрый».

Командир батальона с позывным «Там-
бов», только-только вернувшись из Погребков, 
спешит к своим бойцам, чтобы еще раз лично 
поздравить каждого с освобождением села.

— Спасибо вам, мужики, за проделанную 
работу… Война не закончилась. Работа про-
должается. Но за данную операцию спасибо, 
— благодарит бойцов комбат. Теперь у него есть 
минутка и на нас, журналистов, выстроившихся 
в ожидании итогового интервью.

— Водружали сегодня флаг Российской 
Федерации. Какие ощущения?

— Я не знаю, как словами это описать. 
Гордость. Гордость за нашу страну, гордость за 
наших ребят. В такое трудное время поднимаем 
флаг. Очень приятно. 

— Как проходила работа? Насколько 
серьезно враг сопротивлялся?

— У них большое количество различных 
дистанционных средств поражений. Это боль-
шое количество FPV-дронов, беспилотников со 
сбросами плюс артиллерия. Но основные труд-
ности доставляют беспилотники противников. 
Боремся с ними — где-то с помощью средств 
РЭБ, где-то с помощью ружей и дробовиков, 
вообще различного стрелкового оружия. 

— Ожесточенно бился противник или 
уже все, сдается?

— Никогда не надо думать, что противник 
слабый. Враг всегда хитер и коварен. И если его 
не воспринимать всерьез, то несешь большие 
потери. На нашем участке занимала оборону 
92-я отдельная штурмовая бригада ВСУ, опыт-
ные бойцы. Когда мы заходили в Погребки, руки 
они не поднимали, дескать, сдаемся. Тем не 
менее мы выдавили их. Теперь только вперед, 
на Малую Локню.

Всего за несколько дней в северном вы-
ступе «курского мешка» были взяты под огневой 
контроль две транспортные артерии, по кото-
рым шло снабжение суджанской группировки 
противника, освобождены сразу три населенных 
пункта. Отбив Погребки, Орловку и Новую Со-
рочину у врага, наши войска вышли на прямую 
дорогу, ведущую к Малой Локне, и готовятся к 
штурму этого большого поселка стратегическо-
го значения. Для 1-го батальона 9-го мотострел-
кового полка это гораздо больше, чем просто 
выполнение боевой задачи. Это священный 
долг. «Северяне» уверенно идут вперед к Судже, 
освобождая населенные пункты приграничья и 
загоняя группировку врага в западню. 

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область, 
группировка «Север».
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«СБИВАЙ ЕЕ, ГАДИНУ!»
Расчеты зенитных 
комплексов ведут 
войну на уничтожение 
с вражескими 
беспилотниками

СЕКРЕТЫ 
МАСТЕРСТВА 
ОТ «АРТИСТА»
«Любовь родных меня 
оберегает»

« ЗДЕСЬ САМОЕ ЖЕСТКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ»

Перед первым 
боевым выходом.

Фотография 
супруги 
и дочки, 
которая 
у «Артиста» 
всегда 
с собой .
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Наши штурмовики с трофейным флагом, 
брошенным ВСУ в Погребках.
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Стрелок 
с позывным 

«Сокол».

Для парней этот день особенно важе
чале августа, вытаскивая своих бойцо
ружения, погиб командир батальона Се

Комбат, позывной 
«Тамбов».

В пункте управления 
беспилотниками.



Тайна XIX века пере-
кочевала в XX век, а 
теперь ее пытаются 
разгадать и в нынешнем 
XXI. Смерть Михаила 
Лермонтова вот уже 
более 180 лет будоражит 
дотошных исследователей 
и поклонников творчества 
знаменитого поэта. Гибель 
на дуэли или убийство? 
Результат роковых стечений 
обстоятельств или хорошо 
продуманный заговор? Сей-
час вновь предпринимаются 
попытки разобраться в давней 
трагедии. Депутат Госдумы 
хочет, чтобы делом занялись 
современные следователи и 
криминалисты. 

Еще в конце прошлого года думский 
депутат Николай Бурляев заявил о необхо-
димости заново изучить события, оборвав-
шие жизнь Лермонтова. Позднее народный 
артист России направил в Следственный ко-
митет обращение с соответствующей прось-
бой: «Прошу вас провести расследование 
обстоятельств убийства великого русского 
поэта Михаила Юрьевича Лермонтова. Убе-
дительно прошу вас о проведении современ-
ного, честного, непредвзятого расследования 
с использованием современных технологий, 
имеющихся в распоряжении Следственного 
комитета России».

А 20 февраля Бурляев рассказал одному из 
новостных агентств, что СК отреагировал долж-
ным образом на его ходатайство. Правда, вслед 
за тем из ведомства Александра Бастрыкина 
последовало опровержение: «Информация… 
о расследовании убийства Лермонтова не со-
ответствует действительности», — сообщили 
в Следственном комитете ТАСС.

Приходится в связи со всеми этими со-
бытиями констатировать, что на тайну позапро-
шлого столетия наложилась еще и маленькая 
тайна нынешних дней. Будем, однако, надеять-
ся, что она вскоре прояснится. 

О причинах, побудивших его вновь при-
влечь внимание к обстоятельствам смерти клас-
сика русской литературы, и подозрениях, кото-
рые заставляют усомниться в существующей 
официальной версии, высказался сам Николай 
Бурляев по ходу одного из своих интервью: 
«То, что это именно убийство, а не обычная в те 
времена смерть на дуэли, мне стало ясно еще 
40 лет назад. Криминалисты, которые занима-
лись этим делом, утверждали, что пуля вошла в 
тело под углом 40 градусов, снизу вверх, такого 
просто не может быть, если оба дуэлянта стоят 
на ровной поверхности…».

Как пояснил народный артист, еще в 
1980-е, когда он снимал фильм «Лермонтов», 
довелось встречаться со многими людьми, 
которые не согласны с канонической историей 
обстоятельств смерти автора «Героя нашего 
времени». Депутат надеется, что сейчас есть 
реальные перспективы обнаружения убедитель-
ных фактов, доказывающих именно преднаме-
ренное убийство гения русской поэзии.

Попробуем разобраться, какими же факта-
ми, гипотезами, документальными свидетель-
ствами обросло «дело Лермонтова» за долгие 
десятилетия. 

«Я заставлю 
его перестать»

Согласно официальной версии, Михаил 
Юрьевич погиб на дуэли с отставным майором 
Николаем Мартыновым 15 (27) июля 1841 года 
в Пятигорске на склоне горы Машук. Поединок 
состоялся после конфликта, произошедше-
го за два дня до того в доме генерала Петра 
Верзилина.

Причины данной ссоры между мужчинами, 
бывшими прежде в приятельских отношениях, 
доподлинно не установлены. Наиболее убе-
дительным показалось для тех, кто проводил 
расследование по горячим следам, объяснение 
уцелевшего участника поединка. Если верить 
словам Мартынова, поводом к вспышке не-
приязни оказались многочисленные прово-
кации (сейчас их назвали бы подколками) со 
стороны поэта, а на просьбы (по утверждению 
М., вежливые) их прекратить последовал отказ 
в весьма агрессивной форме. 

Обида, роковым последствием которой 
и стала гибель великого поэта, была, вероят-
но, вызвана словами, которые по нынешним 

временам вообще пропустили бы мимо ушей. 
Вот как описывала позднее разгоревшуюся 
ссору Эмилия, старшая дочь генерала Вер-
зилина: «13 июля собралось к нам несколько 
девиц и мужчин... Ничего злого особенно не 
говорили, но смешного много. Но вот увидели 
Мартынова, разговаривающего очень любезно с 
младшей сестрой моей Надеждой, стоя у рояля, 
на котором играл князь Трубецкой. Не выдер-
жал Лермонтов и начал острить на его счет, 
называя его «montagnard au grand poignard» 
(«горец с большим кинжалом»). [Мартынов 
носил черкеску и огромный кинжал.] Надо же 
было так случиться, что когда Трубецкой ударил 
последний аккорд, слово «poignard» раздалось 
по всей зале. Мартынов побледнел, закусил 
губы, глаза его сверкнули гневом; он подошел 
к нам и голосом весьма сдержанным сказал 
Лермонтову: «Сколько раз просил я вас оставить 
свои шутки при дамах» <…>». 

Из протокола допроса Н.Мартынова 17 
июля 1841 года: «С самого приезда своего в 
Пятигорск Лермонтов не пропускал ни одного 
случая, где бы мог он сказать мне что-нибудь 
неприятное. Остроты, колкости, насмешки на 
мой счет, одним словом, все, чем только можно 
досадить человеку, не касаясь до его чести… Я 
решился положить этому конец… При выходе 
из этого дома сказал ему, что я прежде просил 
его прекратить эти несносные для меня шутки, 
но что теперь предупреждаю, что если он еще 
раз вздумает выбрать меня предметом для 
своей остроты, то я заставлю его перестать. 
Он не давал мне кончить и повторял, что ему 
тон моей проповеди не нравится; что я не могу 

запретить ему говорить 
про меня то, что он хочет, и в 

довершение сказал мне: «Вместо пустых 
угроз ты гораздо бы лучше сделал, если бы 
действовал. Ты знаешь, что я от дуэлей 
никогда не отказываюсь, следователь-
но, ты никого этим не испугаешь». В это 
время мы подошли к его дому. Я сказал 
ему, что в таком случае пришлю к нему 
своего секунданта».

Есть версия, что конфликт на самом 
деле вызван был завистью, которую испыты-
вал Мартынов к Лермонтову. Ведь отставной 
майор тоже пытался сочинять стихи, однако 
получалось это у него куда хуже, чем у Михаила 
Юрьевича. Оскорбленное самолюбие могло 
взыграть и из-за того, что соперник «перебе-
жал дорогу» в отношениях с женщиной. Ходи-
ли слухи: М. и Л. увлечены дочерью генерала 
Верзилина Эмилией. Однако она предпочла 
именно лермонтовское общество.

Наконец, было высказано еще одно объ-
яснение ссоры двух офицеров: мол, Мартынов 
отстаивал честь сестры своей, за которой Лер-
монтов прежде ухаживал, но затем оставил. 
Впрочем, убедительных доказательств того, 
что подобный роман существовал, не выявили. 
В одном из исследований есть упоминание о 
том, что эта версия, якобы, была придумана 
уже после гибели Лермонтова для того, чтобы 
обелить Мартынова. Ее подсказал противнику 
погибшего поэта жандармский офицер, нахо-
дившийся в Пятигорске, по ходу производства 
следствия.

Смертельная буря 
у горы Машук

С самим поединком и его обстоятельства-
ми также связано много непонятного и даже 
противоречивого.

Начать можно хотя бы с того, что о гибели 
Лермонтова именно на дуэли в обществе стало 

известно гораздо позже. Поскольку 
столь радикальный способ выясне-
ния отношений в тогдашней Рос-
сийской империи был официально 
запрещен, публично упоминать о 
подобных инцидентах цензура 
не дозволяла. Поэтому в публи-
кациях о смерти известного 
поэта пришлось прибегать к 
шифрованию.

В Петербург печальная 
весть дошла с Кавказа лишь 
к концу июля. Газетные со-
общения по поводу про-
исшествия в Пятигорске 
гласили: «15 июля около 5 
часов вечера разразилась 
ужасная буря с молниею 
и громом; в это самое 

время между горами Машуком 
и Бештау скончался лечившийся в Пяти-

горске М.Ю.Лермонтов». Чтобы читатели все-
таки догадались об истиной причине смерти, 
известный литературный критик В.Белинский 
в журнале «Отечественные записки» дополнил 
это сообщение красноречивой цитатой из «Ев-
гения Онегина» с описанием гибели Ленского 
на дуэли: «Младой певец/ Нашел безвременный 
конец!..»

Путаница возникла с присутствовавшими 
при поединке секундантами. Сперва во всех 
описаниях значилось, что Мартынову секун-
дировал Глебов, а Лермонтову — Васильчиков. 
Даже сам отставной майор на допросе сообщил: 
«...находились за секундантов, — у меня корнет 
Глебов, а у поручика Лермонтова — титулярный 
советник князь Васильчиков». Однако позднее 
оказалось, что все наоборот. Например, в об-
наруженном впоследствии письме двоюродной 
тетки поэта Е.А.Столыпиной, датированном 26 
августа 1841-го, где упомянуты обстоятельства 
дуэли ее племянника Миши, сказано: «…у него 
был секундантом Глебов, молодой человек, 
знакомый наших Столыпиных, …а у Мартынова 
— Васильчиков».

Впрочем, независимо от принадлежности 
к одной из сторон конфликта, оба секунданта в 
итоге занялись выгораживанием Мартынова. 

В середине прошлого века появилась но-
вая конспирологическая версия гибели Лер-
монтова. Якобы поэта застрелил вовсе не его 
противник на дуэли, а некий наемный убийца, 
скрывавшийся в скалах рядом с местом дуэли. 
Мнение на сей счет сотрудника пятигорского 
музея опубликовала одна из центральных га-
зет. В 1955-м появилась статья белорусских 
исследователей, где заказчиком ликвидации 
неугодного ему вольнодумца-поэта был на-
зван сам император Николай Павлович. А еще 
чуть позже столь криминальное объяснение 
событий получило продолжение: в журнале 
напечатали информацию о том, что, якобы, 
в 1896 году некий находящийся при смерти 
старый казак признался на исповеди священ-
нику, что в молодые годы он по приказу своего 
начальства убил из засады офицера во время 
дуэли его с другим офицером; лишь много лет 
спустя «киллер поневоле» узнал, что жертвой 
стал Лермонтов.

Конкретной фамилии не названо, однако 
версия с тех пор продолжает существовать. 
Ее подогревают факты, которые кажутся 
труднообъяснимыми.

До третьего выстрела

Про некоторые обстоятельства роковой 
для Лермонтова встречи с его противником 
упомянул во время наших с ним бесед ветеран 
прокуратуры Андрей Викторов, который со-
бирал материалы о гибели поэта.

По его словам, досконально воспроизве-
сти в хронологическом порядке все моменты 
поединка, все перемещения, совершенные его 
участниками, невозможно. Даже в судном (след-
ственном) деле на сей счет много пробелов. 

Впоследствии появилась информация о 
крайне жестких условиях этой дуэли. Стре-
лялись на малой дистанции: точно известно, 
что первоначально противников развели на 
35 шагов, и с этих рубежей они могли сделать 
навстречу друг другу по 10 шагов. Нажимать 
на курок можно было в любой момент после 
команды «Сходитесь!» Значит, наиболее веро-
ятная дистанция стрельбы 15–25 шагов. Притом 
каждый из участников получил право сделать до 
трех выстрелов. А в случае промаха противника 
имел возможность потребовать от него встать 
к барьеру. То есть фактически заранее один из 
дуэлирующих был обречен на гибель.

К слову сказать, важный пункт условий 
сражения пытались от следствия скрыть. На-
ходясь под стражей, Мартынов получил записку-
инструкцию от Глебова, где корнет советовал 
ему утаить ситуацию с тремя разрешенными 
выстрелами: «Теперь покамест не упоминай о 
условии 3 выстрелов; если позже будет о том 
именно запрос, тогда делать нечего: надо будет 
сказать всю правду».

В начале 1960-х место дуэли у подножья 
горы Машук осмотрели члены специальной 
экспертной комиссии, в которую входили в 
том числе криминалисты. Они подтвердили, 
что площадка эта достаточно ровная, имеет 
лишь небольшой общий уклон к северу. Значит, 
соперники располагались примерно на одной 
высоте, а в относительной близости нет других 
удобных позиций для размещения стрелков. 
Это важно учитывать при анализе произошед-
ших в тот трагический июльский вечер 1841-го 
событий.

В свое время было обнаружено письмо, в 
котором упоминается свидетельство близко 
знакомого с Михаилом Юрьевичем Влади-
мира Ржевского, находившегося 15 июля в 
Пятигорске: «…Сейчас рассказывал <…> про 
Лермонтова; почти поневоле шел он на дуэль, 
и там уже на месте сказал Мартынову, что от-
дает ему свой выстрел, что причина слишком 
маловажна, слишком пуста, и что он не хочет 
стреляться с ним. Но М. непременно требовал, 
оба прицелились, Лермонтов повернул пистолет 
в сторону, а тот убил его». 

Секундант князь Васильчиков рассказывал: 
«Мартынов выстрелил так метко, что Лермон-
тов упал, как будто его скосило на месте, не 
сделав движения ни назад, ни вперед. Пуля 
пробила легкие».

Письменное заключение врача, осматри-
вавшего тело погибшего Лермонтова, гласило: 
«При осмотре оказалось, что пистолетная пуля, 
попав в правый бок ниже последнего ребра, 
пробила правое и левое легкое, поднимаясь 
вверх, между пятым и шестым ребром левой 
стороны и при выходе порезала мягкие части 
левого плеча <…>».

Пригодился 
бесхозный труп

Более 60 лет назад разобраться с тем, 
кто же и как убил поэта, попытался известный 
лермонтовед Ираклий Андроников. С помощью 
специалистов, ученых, музейных работников, 
медиков, ему удалось провести следственный 

эксперимент — смоделировать процесс вы-
стрела в цель из аналогичного старинного 
пистолета. В качестве «поручика Лермонто-
ва» использовались, судя по описаниям ор-
ганизатора тех испытаний Арсения Березина, 
сперва сосновые доски, а потом — ради боль-
шей достоверности — даже бесхозный труп, 
предоставленный моргом Военно-медицинской 
академии. Как пишет Березин, после произ-
веденного выстрела (пистолет был заряжен 
абсолютно аутентичными дымным порохом 
и свинцовой пулей) присутствовавший при 
эксперименте генерал-медик, изучив его по-
следствия, сообщил: «Лермонтов скончался 
от пистолетного выстрела Мартынова, а не от 
пули подосланного убийцы».

Однако версия о коварном, не на дуэли, 
убийстве поэта так и не исчезла. Продолжает бу-
доражить умы искателей правды та необычная 
траектория, по которой летела пуля, сразившая 
Михаила Юрьевича. Об этом обстоятельстве 
упоминал и Николай Бурляев: свинец попал в 
тело Лермонтова под углом около 40 градусов 
к горизонту, притом что площадка, выбранная 
для дуэли, практически горизонтальная. 

То есть получается, что, если стрелял 
Мартынов, человек отнюдь не лилипутского 
роста, значит, он, перед тем как нажать на курок, 
почему-то низко присел. Никакой логикой такой 
маневр на дуэли объяснить невозможно.

Правда еще в 1967-м в статье «О ранении 
и смерти М.Ю.Лермонтова» профессор Ле-
нинградской Военно-медицинской академии 
В.И.Молчанов дал свою трактовку причин по-
явления парадоксальной раны поэта. Он от-
метил, что «восходящее направление раневого 
канала можно объяснить… рикошетом пули от 
верхнего края 10 ребра или от какого-нибудь 
предмета на одежде Лермонтова… Сказанное 
позволяет утверждать, что ранение Лермонтову 
могло быть причинено выстрелом Мартынова 
и что последний мог стоять в обычной позе 
дуэлянта».

Можно, однако, упомянуть и иное объ-
яснение такой траектории пули, которое дали 
некоторые расследователи трагедии почти 
двухвековой давности. По их мнению, с точки 
зрения геометрии и баллистики все стыкуется, 
если предположить, что выстрел в Лермон-
това был произведен еще тогда, когда он не 
успел доехать до места дуэли и сидел верхом 
на лошади. 

Сделал это Мартынов или кто-то другой? 
В качестве одной из гипотез случившегося 

высказывается такая: майор встретил своего 
оппонента, кода тот еще находился в седле. 
Возник между ними разговор, вероятно, очень 
эмоциональный, и далее Мартынов, то ли под-
давшись захлестнувшему его приступу ярости, 
то ли осуществляя заранее продуманный план, 
поднял пистолет и выстрелил. А может, просто, 
неловко размахивая оружием, случайно нажал 
на курок? В любом случае вот он — тот самый 
загадочный угол примерно 40 градусов над 
горизонталью, под которым пуля вошла в тело: 
Лермонтов, сидя на лошади, возвышался над 
пешим Мартыновым.

Дальнейшее угадывается легко: убийца — 
а случившееся ведь было именно убийством! 
— заручился поддержкой обоих секундантов, 
и они все вместе потом перед следствием 
«разыграли партию», объясняя гибель поэта 
именно результатом поединка.

Впрочем, хотя с точки зрения геометриче-
ской в таком случае «пазл сложился», однако с 
позиции иной, этической, подобное развитие 
событий — за гранью. Это уже больше похоже 
на разборки лихих 1990-х, а не на выяснение 
отношений между господами офицерами ни-
колаевской армии. Или мы все-таки слишком 
хорошо о них думаем?

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 4 марта 2025 года

ВЕРСИЯ6

ШОК КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕВОЛЬНИК МЕСТИ
Открылись новые 

подробности убийства 

Лермонтова: депутат 

требует расследования
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Портрет Николая Мартынова, 
1841 год. Неизвестный  автор.

Роберт Шведе, портрет 
Михаила Юрьевича 

Лермонтова на смертном 
одре, 1841 год. 

Cмертельно раненный  
на дуэли Лермонтов.
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Жители небольшого поселка Харьковский 
под Челябинском уверены, что в процесс 
обучения их детей вмешались темные силы. 
Иначе как объяснить череду несчастий, 
обрушившихся на единственную местную 
школу? Необъяснимые явления вынуждают 
родителей по 40 минут возить первоклашек 
на общественном транспорте в соседний 
населенный пункт, а то и вовсе оставлять 
дома, лишая доступа к граниту науки. 

Злосчастные события начались еще в феврале 
прошлого года. В котельной, пристроенной к зданию 
учебного заведения, обвалилась плита перекрытия. 
Школу закрыли и обещали восстановить к началу 
следующего учебного года. Но все лето на школь-
ном дворе не раздалось ни звука, территория будто 
вымерла. На ремонт или восстановление кровли и 
намека не было. 

Как и следовало ожидать, в сентябре двери род-
ного учебного заведения не открылись. Первый раз в 
первый класс, а также и в остальные классы, учеников 
направили в отделение в поселке Наровчатка, что в 
12 километрах от Харьковского. Ехать вроде как 20 
минут, но зимой, особенно в снегопад, дорогу заме-
тает. Путь идет через поле, поэтому водители даже 
не рискуют выезжать. 

— А если снегопад начнется неожиданно, то дети 
могут выехать, а обратно и не вернуться, — опасаются 
родители.  

То ли сложности в пути, то ли другие обстоя-
тельства, но с водителями школьного автобуса тоже 
оказалось не все гладко.

— Сначала уволился один водитель. Дети не учи-
лись. Затем приняли на работу другого. Но он сломал 
руку. Автобус снова перестал приходить, — рассказала 
«МК» мама второклассника. 

Покалеченный водитель поправился через 

две недели, но автобус за школьниками снова не 
пришел. 

— Такое впечатление, что нас просто сглазили. 
У нас была отличная школа, дети в началке занима-
лись рядом с домом. Никуда возить не надо, а те-
перь одни сложности, — рассказала «МК» жительница 
поселка. 

После злоключений с водителями и погодой детей 
перевели на дистант, но тут новая проблема — неста-
бильный Интернет. Ученики не могут подключиться 
к уроку, а «двойки» за пропуски уроков, как говорят 
родители, им все равно ставят.  

Школа в поселке только для младших школьников. 
Сопровождать первоклашек в соседнее учебное за-
ведение приходится учителям. А это дополнительная 
ответственность. Особенно сложно зимой. А если в 
чистом поле, через которое идет дорога, сломается 
автобус? 

— Я вела первый класс, но ушла после второй 
четверти. Мне сложно каждый день ездить с малы-
шами туда и обратно, — рассказала педагог закрытой 
школы.

Школьный автобус делает только один рейс, поэто-
му везет сразу всех детей поселка. Получается, что 
первоклашки, у которых уроков меньше, по нескольку 
часов сидят и ждут, когда отучатся четвероклассники. 
И только потом их всех доставляют обратно. 

— Мы боимся, что школу в поселке закроют. Это 
будет неправильное решение. Ведь если не будет шко-
лы, не будет и поселка, — считают местные жители.

Родители записали видеообращение в адрес 
председателя Следственного комитета России с тре-
бованием выделить средства на ремонт учебного 
заведения. По результатам видеозаписи Александр 
Бастрыкин поручил руководителю управления След-
ственного комитета по Челябинской области Алек-
сею Колбасину провести проверку и доложить о ее 
результатах.

— По государственной программе капитального 
ремонта школ уже отремонтированы сотни учебных 
заведений по всей стране, включая небольшие насе-
ленные пункты. Но стоит принять во внимание, что в 
двухтысячные годы многие здания не знали ремонта по 
нескольку десятилетий, даже косметического. Поэтому 
не всегда есть возможность оперативно выделить 
средства из фонда, но процесс идет, — рассказал «МК» 
общественный деятель Владимир Нефедов. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

27 февраля в Доме Пашкова произошла 
публичная смена руководителя Союза писа-
телей России: бывший председатель Николай 
Иванов «неожиданно» сложил с себя полномо-
чия, предложив взамен себя безальтернатив-
ного кандидата — Владимира Мединского. Что 
почти полторы сотни делегатов поддержат кан-
дидатуру помощника президента — сенсацией 
не стало: несколько недель до съезда столица 
«гудела» новостью, что скоро в СПР власть пе-
ременится. Но вот что действительно удивило, 
так это единственный голос против Мединско-
го. «МК» пообщался с Сергеем Баталовым из 
Новосибирска, который поднял делегатскую 
карточку вопреки заранее согласованному и 
спланированному единодушию.

— Сергей Александрович, какой из российских 
регионов вы представляли?

— Новосибирскую региональную писательскую орга-
низацию. Я там член правления, руководитель — Анатолий 
Борисович Шалин.

— Сколько всего литераторов было от Новоси-
бирска на съезде?

— Я один. Должно было быть два, но нам прислали 
разнарядку на одного делегата. На общем собрании мы 
решали, кто поедет. Поскольку добираться нужно было 
за свой счет (денег не дали), многие кандидаты в деле-
гаты отказались: сорок тысяч рублей для наших бедных 
прозаиков и поэтесс — сумма неподъемная. Еще три 
человека заболели. Я работающий пенсионер и сказал: 
«Надо — значит надо». Плюс с меня взяли обещание рас-
сказать потом, как все было.

— Писатели на местах когда узнали, что будет 
переизбрание председателя, и когда впервые про-
звучало имя Мединского? Знали ли вы заранее — 
или интригу соблюли до секунды, когда Владимир 
Ростиславович вышел к микрофону? 

— За неделю все было известно. Была очень острая 
дискуссия, в том числе на страницах «Московского ком-
сомольца». Когда произошла первая утечка и Николай 
Иванов сказал, что Мединский будет на съезде, все всё 
поняли. Два плюс два мы складывать умеем. 

Помимо этого велась «секретная переписка» между 
членами писательского «генералитета» (не буду называть 
фамилии) и руководителями писателей на местах. И было 
понятно, что именно человек президента будет предложен 
на высокий пост.

— О том, что вы выступаете против Мединского, в 

Москве было известно на ста-
дии формирования списков 
делегатов? 

— Я много раз публично говорил, 
что мне категорически не нравится 
Николай Федорович как председа-
тель. И в такой же степени — Владимир 
Мединский. Это не было спонтанным 
голосом «против». Я обсуждал этот момент 
с коллегами, привел им свои резоны — они 
меня по крайней мере не отговаривали.

— Правда ли, что принятый на том же съезде 
новый Устав Союза писателей позволяет «центру» 
легко вас исключить за такой проступок? 

— Я вам пришлю документ, он не секретный, и вы все 
сами прочитаете. Номера пунктов я не помню, но устав, на 
мой взгляд, ущемляет права региональных организаций 
— я голосовал против него тоже, и тоже один.

Несколько моментов сильно напрягают: с централь-
ным отделением мы должны согласовывать кандидатуры 
своих председателей, утверждать их в центральном аппа-
рате. И этот аппарат имеет право по своей воле разогнать 
правление региональной писательской организации. 
Также есть несколько прямых запретов критиковать ру-
ководителя СПР.

— Вам до этого момента еще не предложили 
«партбилет на стол положить»? Не боитесь ли вы 
этого?

— На этом этапе от Новосибирской организации 
требуют лишить меня членства в Союзе. Заседание 
правления предварительно назначено на четверг. Меня 
предварительно заслушают, а потом примут решение. Но 
и я без боя не сдамся. По старому уставу оснований для 
исключения меня из СПР нет. А новый еще не утвержден 
Министерством юстиции.

Я понимал, что так будет. Но ничего не мог поделать 

со своими убеждениями. Я бы в любом случае голосовал 
«против».

Кстати, чисто технически «партбилет» я могу не сда-
вать. Региональная организация — субъект автономный, 
мы вполне можем приостановить коллективное членство 
в Союзе писателей России.

— Почему Николай Иванов вас не устраивал 
как председатель? 

— Он замечательный писатель, книжку 
про спецоперацию хорошую написал, из 

бронежилета на Донбассе три месяца не 
вылезал. Но я не согласен со многими 
его действиями как руководителя.

— Если не Иванов и не Влади-
мир Мединский — кто тогда? 

— Из числа тех, кто присутство-
вал, мне нравится Никита Михалков. 

— Никита Сергеевич и так воз-
главляет Союз кинематографистов 

РФ.
— Ну и что? Пусть возглавляет и Союз 

писателей. Владимир Ростиславович несколь-
кими организациями и так руководит — ему будет 

сложно работать с писателями в режиме «24 на 7». У 
нас же 87 региональных организаций, разбросанных 
по десятку часовых поясов, — заниматься ими нужно 
круглосуточно.

— Разве с этим лучше справится Михалков?
— Не знаю, но как личность он мне симпатичнее.
— Важен ли для вас здесь символизм, некая пре-

емственность с Союзом писателей РСФСР, который 
Сергей Михалков двадцать лет возглавлял?

— Есть один нюанс со стороны Николая Федоровича. 
Когда он пришел, то затеял обмен членских билетов. Везде 
пишут: восемь тысяч членов Союза писателей России. 
Но столько нет! В федеральном списке — шесть тысяч 
человек. Оставшиеся две тысячи — это те, кто по финан-
совым соображениям или из принципа не стали менять 
удостоверение, потому что в их билете — подпись Сергея 
Михалкова или Валерия Ганичева. Многих ветеранов в 
СП принимал великий классик. И как я могу советовать 
старикам этот билет выбросить и принять новый?! Только 
у нас в Новосибирске таких — 20 человек.

— Билеты с подписью Никиты Михалкова они 
бы приняли?

— Моя оценка субъективна, но не исключено, что 
да.

Иван ВОЛОСЮК.

«СГЛАЗИЛИ ШКОЛУ»
Родители в Челябинской 
области считают, 
что на их учебное заведение 
навели порчу

НАТАЛЬЯ МУЩИНКИНА

ОДИН ПРОТИВ ВСЕХ
Участник внеочередного 
съезда Союза писателей 
объяснил, почему 
проголосовал 
не за  Мединского
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уличный работник с ло-
патой и метлой. 4. Боец, идущий первым в ата-
ку. 10. Юрист, вынужденный защищать убийцу. 
11. Почтение, что в одном ряду с уважухой. 
13. Мышцы, накачанные подъемом на носки. 
14. Земля как противоположность водному 
пространству. 15. Большая труба городской 
канализационной системы. 16. Яркие пятна 
на робе неряхи маляра. 18. Месяц ленинских 
тезисов. 20. Житель Казани, обожающий чак-
чак. 22. Чувство при виде забавного милого 
котенка. 23. Прозрачная наружная оболочка 
над радужкой глаза. 24. Работа врача или юри-
ста с частной клиентурой. 27. Оружие плута 
против простаков. 30. Пернатый «менестрель» 
на токовище. 32. Окружение зверя охотниками 
с собаками. 34. Недавно приобретенная коф-
точка. 35. Высотка, крышу которой «царапают» 
облака. 36. Правдивый эпизод в биографии. 
38. Один из «черновиков» пейзажа. 39. Медаль 
для проигравших финал хоккеистов. 40. Вме-
стилище для жидких и сыпучих тел. 41. Полоса 
для пешеходов вдоль шоссе. 42. Светильник, 
освещающий образа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резиновая «палица» по-
лицейского. 2. Процесс, в котором помогают 
акушерки. 3. «Поводырь» нитки в руках швеи. 
5. Гибкая «острячка» в руке фехтовальщика. 6. 
Искусство отправлять соперников в нокаут. 7. 
Звон шпилек, стучащих по кафелю. 8. Юбилей, 
отмечаемый дедом-долгожителем. 9. Обвини-
тель, обращающийся к судье. 10. «Чело» или 
«перст» для лингвиста. 12. Островитянин в 
набедренной повязке. 17. Сплоченная команда 
сослуживцев. 19. Борец за справедливость и 
истину. 20. Компактный боец в тесном салоне 
тридцатьчетверки. 21. «Аура» новостей про 
насилие и убийства. 25. Моргание в ответ 
на вспышку света. 26. Ученый, пошедший 
по стопам Коперника. 27. «Сталь», которую 
закаляют в борьбе. 28. Обуза, которую все 
труднее тянуть. 29. Атмосфера благоустро-
енного дома. 31. Уголовник в речи бабы Зины. 
33. Бланк для получения бонусной карты. 34. 
Едок, отправившийся за пятой добавкой. 37. 
Брезентовая растяжка над лежаками. 38. 
Каждый турнир из серии Гран-при по фигур-
ному катанию.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взбучка. 4. Сборник. 10. Ножницы. 11. Обслуга. 13. Овен. 14. Урна. 
15. Раскрытие. 16. Аренда. 18. Спринт. 20. Почтамт. 22. Канонада. 23. Акрополь. 24. Ба-
лерина. 27. Панорама. 30. Орхидея. 32. Припев. 34. Скидка. 35. Заточение. 36. Обух. 38. 
Слет. 39. Топливо. 40. Кровать. 41. Колледж. 42. Ссадина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Урон. 3. Конура. 5. Балбес. 6. Рагу. 7. Куранты. 8. Выскочка. 
9. Колымага. 10. Невежда. 12. Артикул. 17. Дуновение. 19. Прапорщик. 20. Правило. 21. 
Тирания. 25. Атрибут. 26. Археолог. 27. Подвеска. 28. Миндаль. 29. Оптовик. 31. Халтура. 
33. Взгляд. 34. Сервис. 37. Холл. 38. Стыд.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

предлагаю

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, 
на парковке около управы, м. «Перово»
Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ
5 марта с 8.30 до 18.30
Зеленоград, Крюково, корпус 1508, у маг. «Пятерочка»
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
6 марта с 8.30 до 18.30
Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
10 марта с 8.30 до 18.30
Гольяново, Щелковское ш., д. 27а
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
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ПОДПИСКА

2025

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-заказ на 
подписку на «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 
2025 года. Уточните место и время передачи курьером 
вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 
в наличной форме или банковской картой по факту 
получения вашего заказа (оформленного подписного 
абонемента).
Место передачи редакционным курьером вашего предвари-

тельно оформленного заказа:

7 марта с 11.00 до 15.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на стоянке рядом с Введенским храмом

ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14а, 
на стоянке перед парком культуры

ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 4/34, 
на стоянке перед шатурской библиотекой

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

11 марта с 8.30 до 18.30
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у маг. «Пятерочка»

В ТЕАТР С «МК»
6 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот четверг вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
приглашение в театр или фирменный настенный 
календарь «МК». Подробности — по телефону 
редакции 8 (495) 665-40-80.

«Анора» американского режиссера 
Шона Бейкера с участием россий-
ских актеров Юры Борисова, Марка 
Эйдельштейна, Дарьи Екамасовой и 
Алексея Серебрякова получила пять 
«Оскаров». Теперь многие гадают, 
как такое могло произойти, ведь ре-
зультаты предыдущих церемоний не 
оставляли надежд на тотальный три-
умф. Да и вообще этот фильм для 
кого-то не комильфо, а его каннская 
«Золотая пальмовая ветвь» — какое-то 
недоразумение. 

Из шести оскаровских номинаций «Анора» 
упустила лишь одну — «Лучшая роль второго 
плана», на нее претендовал Юра Борисов, для 
которого его вечный соперник Киран Калкин 
стал «Настоящей болью». Именно за роль в 
этой картине он собрал все возможные при-
зы. Ни у кого другого из номинантов ничего 
подобного не было. Рядом с Калкином все 
оставались в тени на всех предоскаровских 
премиях. 

С этим были связаны и первые горькие 
минуты проходившей в Лос-Анджелесе 97-й 
церемонии Американской киноакадемии. 
Именно с номинации «Лучшая мужская роль 
второго плана» и начался наградной мара-
фон. Калкин получил заветную статуэтку, 
объявил о сговоре с женой, которая теперь 
должна родить ему четвертого ребенка. 
Утешением для Юры стали слова Роберта 
Дауни-младшего, объявлявшего номинантов, 
который высоко оценил его работу в «Аноре» 
и поприветствовал вхождение в элитный клуб 

кинематографистов возгласом: «Добро по-
жаловать в высшую лигу!» 

Юра, пройдя уже с десяток церемоний, 
научился держать удар, вести себя как пола-
гается на звездной дорожке, но при этом со-
хранил трогательную застенчивость и детскую 
непосредственность в момент чужих побед. 
На церемонию впервые он впервые пришел 
не только с Марком Эйдельштейном, но и с 
женой Анной Шевчук. Она тоже актриса, они 
вместе учились в Щепкинском театральном 
училище, воспитывают двух дочек. Анна стала 
агентом мужа. 

Дуэт Юры и Марка опять отлично отыгра-
ли. Перед церемонией русские парни носи-
ли на плечах гигантскую золоченую фигуру 
дядюшки «Оскара». Скоро узнаем, как все 
эти фотосессии скажутся на их дальнейшей 
карьере. 

«Анора» принесла «Оскара» 25-летней 
Майки Мэдисон, которая сыграла главную 
роль и стала самой юной лауреаткой нынеш-
ней церемонии, а вовсе не Тимоти Шаламе. 
Ему — 28, и он так и остался номинантом, 
представляя фильм «Боб Дилан: Никому не 
известный», где сыграл главную роль. 

Шон Бейкер получил четыре «Оскара» 
в одни руки за один фильм и на одной цере-
монии. Таких рекордов еще не было. Киноа-
кадемики признали его лучшим режиссером, 
отметили за оригинальный сценарий и мон-
таж. Он также получил статуэтку как продю-
сер лучшего фильма. И надо расценивать 
это как победу независимого кино, которое 
снимается на скромные деньги и находится 

на грани выживания, о чем в своей речи и 
сказал Бейкер. 

Куда же вдруг подевались основные ли-
деры оскаровской гонки? Где мюзикл «Эмилия 
Перес» французского режиссера Жака Одиара, 
снятый на испанском языке с американскими 
артистами про мексиканского наркобарона? 
Он только что получил 7 французских «Сеза-
ров» и имел 12 оскаровских номинаций.

Где «Бруталист» Брэйди Корбета, созда-
вавшийся семь лет и упомянутый в 11 катего-
риях Американской киноакадемии? Почему 
про него вдруг дружно забыли? Отметили за 
саундтрек — Дэниела Блумберга, оператор-
скую работу — Лола Кроули, снимавшего на 
70-мм пленку и раритетную камеру середины 
прошлого века. 

Отметили еще роль Эдриана Броуди, сы-
гравшего венгерского архитектора еврейско-
го происхождения, который приехал после 
Второй мировой войны из Европы в Америку, 
потеряв все. На красной дорожке его целовала 
Холли Берри, как делала это 22 года назад, 
когда Броуди вручили «Оскар» за роль поль-
ского пианиста и опять же жертвы холокоста 
в «Пианисте» Романа Поланского. 

«Конклав» Эдварда Бергера отмечен за 
лучший адаптированный сценарий (Питер 
Строан), а великолепно сыгравший главную 
роль кардинала Рэйф Файнс вообще ничего 
и нигде не получил, и это несправедливо. Как 
выяснилось, все это дело случая. Некоторые 
киноакадемики за него не голосовали, уве-
ренные в том, что у него уже есть «Оскар» за 
«Английского пациента», хотя это не так. Да 
если бы и так.

В Сети разошлись кадры с одной из 
бразильских площадей, где тысячи людей 
ликуют по поводу победы «Я все еще здесь» 
своего соотечественника Уолтера Саллеса в 
номинации «Лучший международный фильм». 
Он снят по мемуарам сына бразильского по-
литика Рубенса Пайвы и рассказывает о дик-
татуре в стране в начале 1970-х. Это тоже 
был неожиданный выбор, и тут конкуренцию 
победителю составила все та же невидимка 
«Эмилия Перес». 

Как раз с исполнительницей главной 
роли Карлой Гаскон и связаны злоключения 
этого фильма. Мало того что взбунтовались 
мексиканцы, обиженные тем, как их показал 
Одиар в своем фильме, так еще она вступила 
в заочную перебранку с бразильской актрисой 
Фернандой Торрес, которая успела завоевать 
«Золотой глобус» и номинировалась как луч-
шая актриса в фильме «Я все еще здесь». 
А вступать в подобного рода дискуссии но-
минантам категорически запрещено. Пожар 

как-то потушили, но один из лучших фильмов 
бесследно исчез в силу целого ряда нюансов. 
Извинения Одиара перед мексиканским на-
родом не помогли. 

Мик Джаггер вручил награду за ориги-
нальную песню El Mal из «Эмилии Перес». А 
не раз побеждавшая исполнительница роли 
второго плана Зои Салдана теперь получила 
и «Оскар». Она не могла сдержать эмоций, 
вспоминала всю свою родню вплоть до арген-
тинской бабушки, сказала, что гордится тем, 
что родилась в семье иммигрантов. 

Тут же вспомнились слова Ласло Тота, 
героя Броуди, который прошел все невзгоды 
чужака в Америке: «Мы им тут не нужны». О 
мигрантах снят не только «Бруталист», но и 
«Анора». Просто она легкая, не требует усилий 
при просмотре, в отличие от более чем трех-
часового «Бруталиста». Киноакадемики и без 
того устали от проблем и пожаров, а история 
Золушки, неожиданный голливудский успех 
всегда предпочтительней. 

В двух анимационных категориях тоже 
победили не тяжеловесы, а работы небольших 
студий. В полном метре — «Поток» еще одного 
молодого, 30-летнего, латвийского режиссера 
Гинтса Зильбалодиса и короткометражная 
иранская картина «В тени кипариса» Хосейна 
Молайеми и Ширин Сохани, для которых даже 
приезд на церемонию и получение визы стали 
проблемой. Все это, как и успех «Аноры», — 
духоподъемный пример для десятков и сотен 
кинематографистов, за которыми не стоят 
крупные студии. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОЧЕМУ 
ПОБЕДИЛА 
«АНОРА» 
Режиссер Шон Бейкер 
поставил рекорд: 
четыре «Оскара» 
в одни руки 

На церемонии «Оска-
ра» обсуждались две 
основные темы: кто по-
бедил и кто в чем при-
шел. Наряды церемонии 
— это всегда отдельная 
тема для обсуждения, 
потому что кажется, что 
это будут идеальные 
образы, но как обычно 
что-то идет не так. Экс-
перт проанализировала 
тенденцию нарядов этого 
года.

«Вообще в этом году прослеживается 
тенденция на наряды в пастельных, нежных 
оттенках. Одно время был период таких роко-
вых красавиц, драматических женщин. Слава 
богу, это все ушло: видимо, все перегрузились 
такими женщинами. И сейчас запрос в мире — 
на более нежное, простое, понятное, легкое. 
Практически нет пуш-апов, где нарочито пока-
зана грудь. Женская грудь не подчеркивается 
объемом, а подчеркивается нимфеточностью, 
а акценты идут на другие элементы декора, а 
не на форму груди. Это приятно видеть, потому 
что нет такой сексапильности и вульгарности, 
которая раньше была», — говорит дизайнер 
Алиса Толкачева.

Например, многослойное ярусное пла-
тье обладательницы «Оскара», актрисы Зои 
Салданы вызвало вопросы: мол, что это за 
многослойность? Но, по мнению эксперта, в 
наряде заложена идея.

«Атласное платье бордо, которое идет с 
очень мягким прозрачным лифом, — это из 
серии, когда нет акцента на пышной груди. Но 
здесь акцент на естественность без драмы. 
Хотя само платье драматично: здесь бордо, 
атлас, который идет напусками из объемных 
ярусов. Само по себе платье очень красивое и 
стильное, оно показывает, что не всегда надо 

обязательно обтянуть фигуру, а иногда это 
некий образ, который создает дизайнер или 
модный дом, чтобы написать некий рассказ. 
Это очень важно, когда дизайнер создает 
историю арт-объекта. У кого-то возникают ас-
социации с кабаре, а у кого-то — с театром. Но 
это платье прежде всего заставляет обратить 
внимание на характер человека, который его 
подобрал, а потом смотреть на женщину уже 
как на женщину», — говорит специалист.

А вот актриса Деми Мур, по мнению 
Толкачевой, особо решила не утруждаться 
вопросами выбора наряда:

«Деми Мур решила не заморачиваться 
и взяла платье из коллекции двухтысячных. 
Классическое расшитое платье с большим 
декольте, открывающим грудь. В общем, все 
как принято в ранних голливудских историях. 
Здесь нет никакой модной тенденции этого 
года, никакого образа, а просто абсолютная 
классика любимых беспроигрышных платьев, 
которые не выходят из моды последние де-
сятилетия. Их можно взять напрокат в любом 
магазине — что в наших, что за рубежом, — или 
купить в любых турецких магазинах. Такие 
платья продаются сотнями и тысячами. Они 
бывают разных цветов и разных размеров. 
Ничего особенного, но для любого праздника, 

когда ты блестящая и в длинном платье, — это 
беспроигрышно».

Еще одной нарушительницей принятых 
модных тенденций оказалась актриса Оли-
вия Уайлд. Девушка в трусах и ночнушке на 
дорожке вызвала вопросы. Хотя, по мнению 
дизайнера, это все же стильный образ. Правда, 
подходящий не на церемонию, а после нее.

«Такой наряд а-ля комбинация очень 
стильно смотрится. Безусловно, он мог бы 
быть хитом после церемонии, когда проводят 
праздничный ужин, — он проходит обычно в 
менее торжественном формате, чем сама це-
ремония. Туда допускаются наряды игривые, 
сексуальные и достаточно фантазийные. Но, 
безусловно, это платье не для самой цере-
монии, которая имеет четкий дресс-код Black 
Tye», — говорит эксперт.

Девушка в красном — актриса Маргарет 
Куэлли — заинтриговала народ своим пла-
тьем, в котором еще и танцевала на сцене. В 
разрезе были видны сразу две ноги, а не одна. 
Но тут, как говорится, хозяин барин.

«У каждой девушки должно быть красное 
платье. А красное платье с большим разрезом, 
декольте еще больше привлекает внимание 
и заставляет оглядываться. Потому что цвет 
рулит. Но, несмотря на цвет, оно простовато 

для «Оскара». Да, в нем есть яркость и эпатаж-
ность, но нет оригинальной идеи, а ведь на 
церемонию стараются брать очень красивые, 
брендовые вещи. Это должен быть либо осо-
бый винтаж, либо современные тенденции. 
Это платье из серии классики, которое было 
модно и в нулевых, и в десятых годах. Бес-
проигрышные платья, которые можно надеть в 
любой момент, и они всегда будут нарядными. 
Но «Оскар» — это все же более интеллекту-
альный ход с точки зрения образа. Конечно, 
это простовато, несмотря на яркость красного 
оттенка», — подытожила Алиса Толкачева.

Ну и куда без российских номинантов. 
Юра Борисов вышел на красную дорожку с 
супругой, и, конечно, теперь это появление 
все обсуждают. По мнению дизайнера, над 
образом его жене стоило бы чуть больше 
поработать.

«Образ как будто не завершен. Пото-
му что, если вы надеваете платье с таким 
необычным лифом, когда нет акцента на 
большую грудь и сильно подчеркнутую кор-
сетную фигуру, когда часть талии и груди как 
бы скрывается, такое платье надо открывать. 
Потому что задумка дизайнера именно в этой 
асимметрии верха, в этом «плавничке», если 
так можно сказать, в этой многослойности, 
когда на лиф надета драпировка. И, конечно, 
закрывать очень красивыми и тяжелыми во-
лосами половину произведения искусства 
(потому что платье — это произведение 
искусства) немного странно. Для такого 
платья нужна абсолютно другая прическа. 
Например, конский хвост — туго затянутая 
голова, которая не мешает восприятию ни 
лица, ни платья. Создается ощущение, что 
голову помыла, высушила волосы на ходу 
и вышла. Такая естественность в прическе 
противоречит такому сложному замыслу 
дизайнера.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

НАРЯДЫ «ОСКАРА»: 
ВУЛЬГАРНОСТЬ НЕ В МОДЕ, 

ПРОСТОТА — НЕ В ТРЕНДЕ

Триумф Шона Бейкера.
Юра Борисов и Марк Эйдельштейн. 

Радость общей победы.
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Эксперты 
считают, 
что жене 
Юры Борисова 
стоило подумать 
над прической

На церемонии «Оска-
ра» обсуждались две Э

Актер Юра Борисов 
с женой Анной. Деми Мур.

для «Оскара» Да в нем есть яркос

Оливия Уайлд.
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28 февраля стало тем днем, когда не то 
что отступать уже было некуда, но списки 
фигуристов России точно должны были 
уйти в Международный союз конькобеж-
цев (ISU) до финальных минут месяца. 
«Перекатать» по времени заявленную 
программу было нельзя. И перед тем, 
как в мир официально пришла весна, 
списки ушли. А споры и неуемная жажда 
раскрыть их тайну остались. Кто из на-
ших лидеров едет на квалификационный 
турнир к Олимпийским играм-2026? 

Есть ли поводы сомневаться в том, что в 
поданных списках оказались не те фамилии, 
которые хотелось всем видеть? Ответа нет. 
Да и мнение, кто именно в некоторых видах 
должен ехать на Игры (или быть в запасе), 
расходятся.

20 декабря 2024 года совет ISU объявил 
о допуске к олимпийской квалификации 
российских и белорусских спортсменов в 
нейтральном статусе. Но для этого допуска 
на соревнования кандидатуры должны быть 
проверены комиссиями ISU. 

Фигуристы боролись за титулы сильней-
ших в своих дисциплинах, а нехорошие со-
мнения уже вовсю захватывали обществен-
ность. Как понять некоторые из озвученных 
ISU критериев и стоит ли на них вообще 
обращать внимание? Они реально для от-
сева или для галочки? 

ISU, хотя и шагнув вроде навстречу, осо-
бенно церемониться с нами не стал: один 
основной фигурист в каждой дисциплине, 
другой — запасной, и то если основной 

заболеет или получит травму перед квали-
фикационным отбором.

Вот с тех пор все и гадают, и предпола-
гают: кто поедет-то, кого отправит ФФККР 
для получения нейтрального статуса?

● ● ●
Гадание — дело занятное и затягиваю-

щее. Но официальными данными никто до 
сих пор не располагает, несмотря на про-
шедший дедлайн для заявки. 

Спортсмены, не вошедшие в список, 
не смогут отобраться на Игры-2026. Если, 
конечно, за оставшееся время не претерпят 
изменения правила допуска. 

Федерация фигурного катания России, 
отправив свою заявку, информацию бережет, 
хранит, спрятала — называйте как угодно. 
И будет это делать, пока комиссии ISU не 
проверят кандидатуры. И в этой ситуации 
бессмысленно обвинять кого-то в непро-
зрачности намерений. 

Еще во время финала Гран-при в Крас-
ноярске генеральный директор ФФККР Алек-
сандр Коган сказал журналистам: «Озвучим 
решение по отбору, когда вернется ответ 
из ISU. Когда это произойдет, зависит не от 
нас». Но страсти по отбору было не остано-
вить, как не удается это сделать и сейчас. 
Да, Аделия Петросян, Анастасия Мишина 

и Александр Галлямов, Александра Сте-
панова и Иван Букин — первые номера в 
своих дисциплинах, без всякого сомнения. 
Что касается запасных, тут варианты не-
много расходятся, но круг претендентов 
все равно очерчен. Владислав Дикиджи не 
проиграл ни одного турнира в сезоне, кроме 
финала, в финале же Гран-при убедительно, 
«убив» конкурентов и чистотой исполнения 
сложной программы, и ее компонентной 
красотой, победил Петр Гуменник. А еще 
есть опытные бойцы Евгений Семененко и 
Марк Кондратюк.

«ISU получил заявки российских и бело-
русских спортсменов, желающих принять 
участие в качестве независимых нейтраль-
ных спортсменов в отборочных соревнова-
ниях к зимним Олимпийским играм 2026 
года в Милане и Кортина-д'Ампеццо», — это 
те крохи официального подтверждения по-
лученного списка фигуристов, которыми мы 
сегодня располагаем.

● ● ●
А может, и хорошо, что есть только эти 

крохи? Мы уже так дружно оттоптались на пред-
положениях, кому надо выступать за Россию 
(пусть и в нейтральном статусе) на предолим-
пийском турнире, а кто менее достоин, что 
даже «не друзья» могут немного отдохнуть. Но, 

узнав фамилии, они точно снова начнут поиски 
компромата на каждого. 

Да и мировая повестка дня, которая де-
монстрирует столь неожиданные сюжеты, мо-
жет претерпеть изменения. Политика и спорт, 
как мы уже давно поняли, выступают в одном 
забеге. И если вспомнить о том, что недавно 
сказал член МОК Шамиль Тарпищев — после 
изменения устава ОКР, устранившего юри-
дические причины отстранения организации, 
прошли предварительные переговоры в МОК 
о снятии с нее санкций, — то нам вообще не 
стоит быть нетерпеливыми.

«ISU не будет давать комментарии относи-
тельно отдельных спортсменов до завершения 
проверки», — сообщила организация. Возмож-
но эту проверку комиссии закончат летом, за 
месяц до олимпийской квалификации. 

Квалификационные соревнования по 
фигурному катанию состоятся с 17 по 21 сен-
тября в Пекине. Отбор на Олимпийские игры 
в конькобежном спорте и шорт-треке будет 
осуществляться через этапы Кубка мира.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В рамках созданной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с бывшим главным 
тренером сборной России, 
победителем чемпионата 
Европы 1988 года с юношеской 
сборной СССР, одним из самых 
авторитетных отечественных 
специалистов Борисом Игнатьевым 
результаты матчей первого 
весеннего тура чемпионата 
Российской премьер-лиги.

— Борис Петрович, часто приходит-
ся слышать такое выражение: весенний 
футбол. Существует ли на самом деле 
такое понятие, и, если да, что для вас 
оно значит?

— Конечно, существует весенний футбол. 
И это не сегодня придуманное выражение. 
Это целая футбольная жизнь, в которую мы 
всматриваемся и рассуждаем, меняется она 
или нет.

Весенний футбол не только качественный, 
но зачастую «беговой», рабочий. Построенный 
на огромном желании игроков почувство-
вать, что такое футбол после большой зим-
ней паузы. Заставляющий искать те формы, 
то игровое умение, которое появляется, как 
правило, у многих игроков за счет объемных 
тренировок с мячом. Сейчас большинство ко-
манд, конечно же, показали, что они про-
вели хорошую работу, добротную 
работу зимой. Много использо-
вали тренировочного времени 
на хороших полях, работая 
над качеством. Делали все 
возможное, чтобы улучшить 
свою игровую форму, по-
высить результативные 
действия. Поэтому разо-
чаровываться нет смысла 
или разводить руками, что 
вот он такой, весенний фут-
бол, — много работы, больше 
беготни, чем качества. Важно, 
что база функциональной подго-
товленности уже есть, теперь нужно 
выстраивать структуру, за счет которой будут 
проявляться игровое умение и мастерство.

«Зенит» — ЦСКА (0:0)

— После матча «Краснодара» с «Кры-
льями Советов» вратарь «Краснодара» 
Агкацев произнес такую фразу: «Нам 
предстоит сыграть до конца чемпионата 
12 финалов». Про «Краснодар» еще пого-
ворим. Но в первую очередь про «Зенит» 
— ЦСКА. На самом деле получается, что 
сейчас все эти 12 туров каждая игра будет 
очень важной как с точки зрения борьбы 
за чемпионство, так и с точки зрения, для 
некоторых команд, сохранения места в 
турнирной таблице. С этой точки зрения 
как оцениваете «Зенит» в первом весен-
нем матче? Увидели ли вы чемпионскую 
игру со стороны команды Семака?

— Конечно, игра «Зенита» меняется. Те 
люди, которые вписываются в игровую кон-
цепцию Семака, привносят новые формы этой 
игры. Они больше просматриваются не в се-
редине поля, как это было в последнее время, 
когда в середине поля очень многое управля-
лось Венделом и Клаудиньо, тащившими воз 
игры на своем горбу. Сейчас мы видим пере-
ход в другую фазу — игру больше у штрафной 
площади соперника. Поэтому ожидаю более 
результативной игры, надеюсь, что все эти 
перестроения будут связаны с увеличени-
ем количества атакующих действий ближе 

к воротам соперника. Ожидаю 
больше атакующей агрессии, 

больше активных индивиду-
альных действий. Видно, 

что «Зенит» пересматри-
вает, меняет свою игро-
вую направленность. 

— У ЦСКА было 
больше голевых мо-
ментов, но игра за-

кончилась 0:0. Почему 
ЦСКА так и не удалось 

воплотить эти опасные 
моменты в голы? 

— Армейцы мне понрави-
лись. Они создали много хороших 

моментов, построенных на убегании в 
атаку из-под контроля защитников «Зенита». 
Эти моменты порадовали болельщиков ар-
мейцев, рассчитывавших на то, что все-таки 
одна из атак закончится положительно. Но 
в итоге все получилось не совсем так, как, 
наверное, хотелось. Потому что защита ока-
залась сильнее атаки. Атакующие действия 
не доводились до логического завершения, 
это дает возможность ЦСКА усилить это на-
правление работы. 

«Краснодар» — 
«Крылья Советов» (1:1)

— «Краснодар» начинал весенний 
отрезок чемпионата на первом месте. 
Возможно, многие предполагали, что в 
игре с «Крыльями» будет достигнут по-
ложительный результат, но тем не ме-
нее команды сыграли вничью. Чего не 
хватило «Краснодару» для победы над 
самарцами?

— Не хватило конкретно реализации, ко-
торая и приносит победные очки в турнирную 
таблицу. А этих очков нету. «Краснодар» много 
атаковал. При этом его футболисты меньше 
проявляли индивидуальных действий, хотели 
добиться победы за счет общего преиму-
щества, большого количества игры на бы-
строту передачи мяча, за счет группового 
взаимодействия. Да, такая игра приносит 

им преимущество, но нужно еще добавить 
индивидуальное проявление мастерства, 
когда каждый отдельный футболист берет 
на себя конкретную инициативу. У них есть 
такие возможности, и они обязаны, по край-
ней мере, усилить свой игровой потенци-
ал за счет сочетаний групповых действий с 
индивидуальными.

Я бы отметил хорошую, качественную 
игру «Крыльев». Эта игра еще раз показала, 
что «Крылья Советов» многим нравятся за 
счет умелого, быстрого контроля мяча, из-
менения направления атаки. Я увидел, что у 
них вообще усилилась, убыстрилась игра в 
атакующих действиях. После прихода Зинь-
ковского появилась большая, хорошая группа 
в атаке. За счет этого им удалось показать 
свои игровые возможности.

Возвращаясь к «Краснодару», скажу, что 
вначале было ощущение, что команда в хо-
рошем функциональном состоянии. Игроки 
имели психологическое преимущество, и ожи-
далось, что у себя дома они все-таки дожмут 
соперника и выйдут на первое место. Много 
атаковали, много было моментов, но при этом 
проиграли по количеству ударов по воротам 
самарцам. Думаю, что в следующих матчах 
«Краснодар» проявит себя более боевито и 
результативно.

— Два самарских Ивана, Сергеев и 
Олейников, на пару соорудили гол, кото-
рый стал украшением 19-го тура. Он стал 
результатом взаимопонимания игроков, 
их сыгранности, природного таланта? Или 
это работа главного тренера Игоря Вита-
льевича Осинькина, сумевшего поставить 
футболистов именно на свое место, за 
счет чего они так органично взаимодей-
ствуют на поле?

— Природные данные у них, конечно, 
присутствуют. Конечно, футболисты, которые 
по своим природным качествам подходят 
под игру той или иной команды, специально 
подбираются. А дальше уже идет развитие, 
формирование этих игроков с их возможно-
стями тренерским штабом. Создается желае-
мый рисунок игры. У тренерского штаба свое 
представление игры. Оно четко выражено — 
хорошая комбинационная игра независимо 

ни от чего. Мяч должен быстро передвигаться 
от игрока к игроку, особо не задерживаясь в 
середине поля, чтобы заставлять соперника 
ошибаться в выборе позиции. Самарцы на 
протяжении уже многих лет подбирают фут-
болистов под такое игровое построение. 

«Динамо» Мх — 
«Локомотив» (1:1)

— Еще один претендент на медали, 
«Локомотив», играл с махачкалинским 
«Динамо». Игра закончилась вничью. Во-
обще все лидеры чемпионата в этом туре 
сыграли вничью. За исключением одной 
команды, о которой мы еще отдельно по-
говорим. Почему «Локомотив» доволь-
ствовался только ничьей в Махачкале?

— Тут два момента. Первый момент — это 
умелая, дисциплинированная, отработанная 
игра в обороне махачкалинской команды. Я, 
честно говоря, не могу выделить кого-то еще, 
кто бы так уверенно и дисциплинированно 
играл в обороне. Отбор мяча за счет группо-
вых действий убирал у противника террито-
риальные возможности, которые можно было 
бы использовать для взятия ворот. Здесь все 
было четко и ясно с позиции махачкалинского 
«Динамо». На самом высоком уровне прояви-
лась дисциплина игроков. Динамовцы строго 
выполняют установки руководства команды, 
все их требования. 

Но, с другой стороны, складывается 
впечатление, что не до конца еще проявля-
ются индивидуальные возможности игроков 
атаки.

Что касается «Локомотива», то хочу еще 
раз поблагодарить его за то направление, ко-
торое он выбрал и которому продолжает неиз-
менно следовать. «Железнодорожники» зимой 
не стали приглашать иностранных игроков, а 
продолжили подбирать своих футболистов, 
которые способны развиваться и действовать 
по общепринятому направлению. Появился 
новый молодой футболист Данила Годяев. 
И по первому тайму видно, что у него есть 
хорошие задатки. Я думаю, что это будущее 
«Локомотива».

«Ростов» — «Динамо» (1:1)

— Другое «Динамо», московское, тоже 
претендующее на медали, встречалось 
с «Ростовом» в гостях. Недавно «Ростов» 
неожиданно покинул Валерий Георгиевич 
Карпин. Бывает, что в таких ситуациях, 
когда из команды уходит проработавший 
в ней много лет главный тренер, клуб на-
чинает штормить. А здесь тоже резуль-
тативная ничья 1:1 с довольно сильным 
соперником. Что вы можете сказать об 
игре «Динамо» и об игре «Ростова»?

— Мне в этой игре больше понравился 
«Ростов». Своей неуемной страстью, своим 
огромным желанием вести игру на чужой по-
ловине поля, своими агрессивными действия-
ми. И что важно — прессинг постоянно при-
сутствовал в действиях ростовских игроков: 
они атаковали сразу же после потери мяча в 
своей зоне, они не откатывались, а заставля-
ли соперника действовать опрометчиво под 
своим постоянным давлением.

Динамовцы хорошо временами действо-
вали, но четкой игры, понятной от и до, у них 
не просматривалось. Игроки «Ростова» вы-
глядели предпочтительнее.

— Еще один вопрос по этому матчу: 
на 23-й минуте Тюкавин получил травму. 
Во втором тайме динамовский вратарь 
Лунев несколько раз попадал в жесткие 
стыки. Вам не показалось, что игра была 
грубоватой, или это просто следствие 
острой борьбы на поле?

— Конечно, всегда жалко, когда такие та-
лантливые футболисты, как Тюкавин, вынуж-
денно пропускают матчи. Очень жалко. Но когда 
мы говорим об игровой страсти, о прессинге, 

об атаке игрока, владеющего мячом, то такое 
противоборство неизбежно. Для этого у нас 
есть судьи, которые должны отслеживать все 
нарушения и строго судить по правилам в каж-
дом отдельно взятом эпизоде.

«Спартак» — 
«Оренбург» (2:0)

— Единственный из лидеров, кто 
одержал победу, — это «Спартак». Из-за 
его победы вся турнирная таблица пе-
ремешалась: «Зенит» вышел на первое 
место, «Спартак» стал вторым, «Красно-
дар» — третьим. За счет чего «Спартаку» 
удалось одолеть «Оренбург», не самую, в 
общем-то, слабую команду, хоть и идущую 
на последнем месте?

— У «Спартака» все поменялось в этом 
сезоне после прихода большой группы 
довольно-таки умелых иностранцев, быстрых, 
скоростных. Вся игровая направленность 
совершенно иная, нежели была раньше. Тре-
нерский штаб позволяет игрокам проявлять 
свое умение, не бояться брать игру на себя, 
умело сочетая с групповыми действиями. 
Главное, что эти игроки понимают и пред-
ставляют, когда следует обыгрывать, когда 
следует использовать партнера, когда сле-
дует брать игру на себя. Это очень важно. Ну 
и, конечно же, хорошо выстроено групповое 
взаимодействие. Вся игра «Спартака» очень 
понятно и четко выстроена в целом.

В первом весеннем матче появились на 
поле два новичка. Один из них, Солари, от-
метился забитым мячом. Игра спартаковцев 
еще более усилилась.

«Нижний Новгород» — 
«Акрон» (2:1)

— Последний вопрос об Артеме Дзю-
бе. «Акрон» проиграл «Нижнему Новгоро-
ду» 1:2, но вместе с тем Артем забил гол, 
четвертый уже в этом сезоне. И благодаря 
ему догнал Александра Кержакова в спи-
ске лучших бомбардиров российского 
футбола — у обоих теперь по 233 гола. 
Несмотря ни на что, Артем по-прежнему 
особенный. За счет чего?

— Мне в Артеме нравится то, что он четко 
понимает свои возможности. Свое умение 
вписывает в возможности своей команды. Он 
не берет на себя лишнего. Понимает, что все, 
что пойдет вразрез с его игровым умением, 
повредит клубу. Все, что надо сделать, он 
делает. В штрафной площади соперника ис-
пользует свои лучшие качества, физическую 
форму, умение бороться за мяч, понимает, как 
надо играть с партнерами в рамках своего 
мастерства.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Лончаков (1965) — летчик-космонавт, 
Герой России 
Поль Мориа (1925–2006) — композитор, 
аранжировщик и дирижер, создатель и 
руководитель эстрадно-симфонического 
оркестра
Александр Шаганов (1965) — поэт-
песенник, автор шлягеров

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -3...-1°, 
днем — 1…3°. Облачно. Небольшие осадки, 

местами умеренные, мокрый снег. Места-
ми гололедица. Ветер юго-западный, 7–12 
м/c.
Восход Солнца — 7.12, заход Солнца — 
18.10, долгота дня — 10.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день очкарика
Всемирный день инженерии
День создания медицинских вытрезви-
телей МВД РФ

1975 г. — совершен первый полет сверхзву-
кового пассажирского самолета ОКБ Туполе-
ва «Ту-144» №04-1 (бортовой №77106)
1990 г. — скончался Василий Маргелов, 
командующий ВДВ СССР, генерал армии, 
Герой Советского Союза
2020 г. — на Черноморском флоте сформи-
рован первый женский экипаж для быстро-
ходного патрульного катера типа «Раптор»
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— А что это у тебя в руках?
— Кролик-извращенец.
— Да ладно уж тебе «извращенец» — по 
виду обычный кролик.
— Отпустить?..

— Моя бабушка очень любит пересматри-
вать мои детские фото, бормоча себе при 
этом под нос: «Где же мы тебя, падлюка, 
недоглядели?»

Доктор предложил мне пропить железо. 
Теперь у меня нет машины и гаража...

На бизнес-тренинге нам однажды сказали: 
«Не говорите слово ПРОБЛЕМА, говорите 
слово ЗАДАЧА». Теперь все встало на свои 
места. Теперь можно не беспокоиться. Ока-
зывается, алкоголь — это не моя проблема, 
а моя задача!

— Скажи, дорогая, почему ты делаешь фри-
кадельки разного размера?
— Но, мой милый, ты же сам просил хоть 
как-то разнообразить наше питание!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Рабочая жизнь 
весеннего футбола
Обзор матчей 19-го тура РПЛ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

Зенит 40
Спартак 40
Краснодар 40
Динамо  36
Локомотив  36
ЦСКА  32
Ростов  27
Рубин  26
Акрон  22
Крылья Советов 19
Пари НН 19
Химки 19
Динамо Мх 18
Ахмат 16
Факел 14
Оренбург 8

19-Й ТУР РПЛ

7 марта, пятница
«Пари НН» — «Краснодар» 18.00
«Локомотив» — «Ахмат» 20.15
8 марта, суббота
«Оренбург» — «Ростов» 12.00
«Факел» — «Зенит» 14.30
ЦСКА — «Химки» 17.00
«Динамо» — «Динамо» Мх 19.30
9 марта, воскресенье
«Крылья Советов» — «Акрон» 16.30
«Рубин» — «Спартак» 19.30
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Один из самых титулованных борцов 
вольного стиля, трехкратный олим-
пийский чемпион, вице-президент Фе-
дерации спортивной борьбы России 
Бувайсар Сайтиев умер 2 марта, не 
дожив чуть больше недели до своего 
50-летия.

Все медали, которые Бувайсар Сайтиев 
выигрывал на международном уровне, были 
исключительно золотыми. Он трижды ста-
новился олимпийским чемпионом, по шесть 
раз — чемпионом мира и Европы.

Впервые чемпионат мира Бувайсар 
Хамидович выиграл в 1995 году и в тече-
ние пяти лет, до 2000 года, не проиграл ни 
одной схватки.

Завершив спортивную карьеру в 2009 
году, возглавил Федерацию спортивной 
борьбы родной Республики Чечня, а с 2022 
года стал вице-президентом Федерации 
спортивной борьбы России. Бувайсар Хами-
дович многое сделал для развития вольной 
борьбы в нашей стране и в мире.

● ● ●
Ежегодный международный турнир на 

призы трехкратного олимпийского чемпиона 
по вольной борьбе Бувайсара Сайтиева 
станет его мемориалом, заявил губернатор 
Красноярского края Михаил Котюков.

«Бувайсар Хамидович был не только 
великим чемпионом, но и вице-президентом 
Федерации спортивной борьбы России. 
Поэтому все турниры, в том числе и в Крас-
ноярске, которые проводились при его уча-
стии, возможно, станут его мемориалами. 
Мы еще думаем об этом, потому что пока 
шокированы и подавлены постигшим нас 
несчастьем. Международный турнир в Крас-
ноярске — точно.

Конечно, мы сделаем все возможное, 
чтобы память о Сайтиеве жила. Его имя 
навсегда вписано в историю российской и 
мировой борьбы, любой борец в мире знает, 
кем был Бувайсар Хамидович.

Будем стараться, чтобы турнир в Крас-
ноярске рос. Это очень важное соревнова-
ние, которое открывает новые имена, в нем 
участвуют дети, и всегда очень престижно 
было одержать там победу», — сообщили 
«МК» в пресс-службе Федерации спортив-
ной борьбы России.

● ● ●
Вдова прославленного спортсмена, борца 
вольного стиля, трехкратного олимпийского 
чемпиона Бувайсара Сайтиева, умершего в 
Москве на 50-м году жизни, подтвердила, 
что его смерти предшествовал трагический 
несчастный случай. 2 марта днем Сайтиев 
выпал из окна своей квартиры на 2-м этаже 
дома по улице Минская. Обстоятельства 
ЧП до сих пор окутаны тайной, однако уже 
очевидно, что не падение стало причиной 
смерти.

«Я сейчас улетаю в Дагестан. Там со-
стоятся похороны, — пояснила Индира (раз-
говор происходил в понедельник днем). — Я 
до сих пор не понимаю, как все это могло 
произойти».

— Вы были дома в тот момент, когда 
все случилось?

— Нет. Около 11 часов я ушла из дома по 
делам. А это произошло около 14.00.

— Когда вы уходили, Бувайсар 
спал?

— Он лежал в постели, но не спал. Может, 
дремал немного и смотрел телевизор.

— Кто-то еще оставался в 
квартире? 

— Да, мой деверь (брат Сайтиева. — 
Авт.) и двое детишек 4 и 8 лет.

— Вы можете примерно понять, по-
чему он выпал?

— Не понимаю. Это случилось в спаль-
не. Вообще у нас пятикомнатная квартира, 
окна большие, панорамные, но не откидные. 
Думаю, это просто несчастный случай.

— Бувайсар сильно пострадал?
— Не очень. Травма таза, переломы 

ребер. Высота небольшая, так что травмы 
не такие сильные. 

Возможно, Бувайсар не вполне отдавал 
себе отчет в том, что делает. Он страдал се-
рьезным заболеванием легких, был вынуж-
ден принимать сильные обезболивающие 
лекарства. Сайтиева доставили в больницу, 
но спасти не смогли.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ, 
Анжелика СВЕТЛОВА.

Не стало Буваисара 
Саитиева
Памяти великого чемпиона

ни от чего. Мяч д
от игрока к игр
середине поля
ошибаться в в

«Зенит» и ЦСКА 
победителя не выявили.

ОЖИДАЙТЕ, ИДЕТ ПРОВЕРКА
Фигурное катание России отправило в ISU олимпийский список

Владислав 
Дикиджи.
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